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О чем говорит мировая 
экономическая 
статистика

МНЕНИЕ, C. 9

Почему перенос кампании ударит прежде всего по оппозиции

Какие механизмы проведения выборов раньше срока есть у московских властей

Источник: обсуждение переноса кампании происходит с прицелом на выборы мэра

ТЕМА ДНЯ | Муниципальные выборы в Москве могут перенести с. 4

БЮДЖЕТ   Обязательную индексацию зарплат госслужащих предложили отменить

Выплаты по возможностям
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Минфин предлагает сэкономить бюджетные деньги на индексациях зарплат чиновников, судей и силовиков. 
Минтруд против. На фото: главы ведомств Антон Силуанов (справа) и Максим Топилин

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,
ЯНА МИЛЮКОВА

Минфин выступил за отмену 
введенного в тучные годы 
правила об обязательной еже-
годной индексации зарплат 
госслужащих, судей, военных 
и полицейских на величину 
инфляции. Рост выплат будет 
зависеть от возможностей 
бюджета.

Подготовленный Минфином за-
конопроект исключает из множе-
ства профильных законов упоми-
нание об обязательной ежегодной 
индексации на величину инфля-
ции должностных окладов судей, 
помощников депутатов Госдумы 
и сенаторов, федеральных и ре-
гиональных госслужащих, по-
лицейских, сотрудников ФСИН, 
а  также окладов по  воинским 
должностям и званиям, следует 
из  текста документа, который 
есть у РБК. Действующие нормы 
профильных законов предусма-
тривают ежегодное увеличение 
этих зарплат на величину инфля-
ции за предыдущий год или учет 
инфляции при определении раз-
мера индексации. Теперь увели-
чение зарплат всех этих служащих 
предложено ежегодно определять 
законом о бюджете — без учета 
инфляции, следует из текста за-
конопроекта.

Окончание на с. 6

Окончание на с. 2

ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
АЛЕНА МАХУКОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Виталий Мутко назначен 
вице-премьером по спорту, ту-
ризму и молодежной полити-
ке, несмотря на допинг-скан-
дал. Это демонстративное 
назначение: давление на пре-
зидента бесполезно и своих он 
не бросает, уверены эксперты.

НОВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР

В среду, 19 октября, премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев пред-
ставил президенту Владимиру 
Путину кандидатуру Виталия 
Мутко на пост вице-премьера, ко-
торый будет курировать вопросы 
спорта, туризма и  молодежной 
политики. Последние восемь лет 
Мутко возглавлял Министерство 
спорта. Медведев также предло-
жил назначить замруководителя 
Минспорта Павла Колобкова гла-
вой ведомства.

КАДРЫ

Новости 
спорта

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 20. 10.2016) 

$1= 
62,58

€1=
68,77

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
19.10.2016) 995,23 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
19.10.2016, 20.00 МСК) $52,87 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 07.10.2016) $395,4 МЛРД
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Виталий Мутко стал вице-премьером

Новости спорта
Путин с предложениями Медве-

дева согласился.
Сейчас спорт курирует ви-

це-премьер Аркадий Дворкович, 
за туризм и молодежную полити-
ку отвечает Ольга Голодец. Другой 
вице-премьер, Игорь Шувалов, 
курирует строительство инфра-
структурных проектов в  области 
спорта — в частности, он отвеча-
ет за возведение стадионов к ЧМ-
2018 года, которые планируется 
построить в 11 российских городах.

Появление новой должности 
в правительстве — вице-премьера 
по спорту, туризму и молодежной 
политике  — Путин анонсировал 
11 октября, выступая на  заседа-
нии совета по физической культу-
ре и спорту. Тогда президент по-
обещал, что  в  ближайшее время 
правительство сделает «конкрет-
ные, в том числе кадровые, пред-
ложения».

В  тот  же вечер «Советский 
спорт» со  ссылкой на  источник 
в  аппарате правительства сооб-
щил о  возможной ликвидации 
Минспорта. Издание утверждало, 
что вместо него может появиться 
новое федеральное агентство, ко-
торое займется вопросами спорта, 
туризма и молодежной политики. 
Сейчас эти сферы курируют три ве-

домства — Минспорт, Минкульту-
ры и Росмолодежь.

Пресс-секретарь Путина Дмит-
рий Песков заявил РБК, что «у Мут-
ко большой опыт». Реорганизации 
Минспорта, по  словам Пескова, 
не будет.

СКАНДАЛЫ И ЧЕМПИОНАТ 
МИРА

Мутко был повышен, несмотря 
на  многочисленные скандалы 
в российском спорте, в которых фи-
гурировал и сам министр. На Олим-
пиаде в  Ванкувере в  2010 году 
сборная России получила лишь 
11-е место в  командном зачете, 
завоевав 15 медалей. Плохие пока-
затели стали поводом для провер-
ки эффективности использования 
средств федерального бюджета 
на  подготовку к  Играм. Счетная 
палата выяснила, что реализация 
плана, по  которому готовились 
спортсмены, была «неэффективна, 
несовершенна, несет в себе корруп-
ционную составляющую и в целом 
требует кардинальных изменений». 
После Олимпиады Медведев, тогда 
бывший президентом России, при-
звал всех ответственных за плохое 
выступление сборной уйти в  от-
ставку. В итоге пост главы Олим-
пийского комитета России покинул 
его глава Леонид Тягачев, а Мутко, 

хотя не снял с себя ответственно-
сти за неудачу сборной, пообещал 
«провести работу над  ошибками 
и трудиться дальше».

В августе 2015 года стало извест-
но о том, что членам тренерского 
штаба сборной России по футболу, 
в частности главному тренеру Фа-
био Капелло, несколько месяцев 
не выплачивали зарплату. Об этом 
журналистам рассказал сам Мут-
ко. Капелло, под руководством ко-
торого российская сборная впер-
вые за 12 лет попала на чемпионат 
мира, по контракту получал €7 млн 
в  год. В  результате футбольный 
союз в 2015 году объявил о растор-
жении контракта с Капелло по со-
глашению сторон.

Самый громкий скандал, в кото-
ром фигурировал Мутко, случился 
в  ноябре 2015 года — Всемирное 
антидопинговое агентство (WADA) 
опубликовало расследование дея-
тельности Всероссийской федера-
ции легкой атлетики, Московской 
антидопинговой лаборатории, Рос-
сийского антидопингового агент-
ства (РУСАДА) и Минспорта. В нем 
WADA обвинило РУСАДА в  несо-
ответствии кодексу организации 
и указало на то, что манипуляции 
с допинг-пробами российских лег-
коатлетов проводились по приказу 
Мутко. Тогда министр в ответ на за-
прос комиссии WADA опроверг все 

обвинения в  своей адрес, вклю-
чая давление представителей ФСБ 
на допинг-офицеров.

После публикации докумен-
та Путин поручил отстранить 
всех, кто был упомянут в докладе 
как прямые исполнители. Песков 
позже пояснил, что Мутко не кос-
нется это указание, так как  он 
не упоминался в докладе в каче-
стве исполнителя.

После этого скандала Мутко на-
значил себя лично ответственным 
за антидопинговую политику, под-
писав соответствующий приказ 
в январе 2016 года. Ранее этим во-
просом занимался первый замести-
тель министра спорта Юрий Нагор-
ных. В июле этого года независимая 
комиссия WADA опубликовала рас-
следование обвинений в допинго-
вых махинациях на Олимпийских 
играх 2014 года в Сочи. Хотя доклад, 
по утверждению подготовившего 
его юриста Ричарда Макларена, был 
промежуточным, он стал причиной 
недопуска некоторых российских 
спортсменов до летней Олимпиа-
ды в Рио-де-Жанейро и паралим-
пийской сборной России до  Игр 
2016 года.

СКАНДАЛ ПОМОГ

Мутко повысили по той  же при-
чине, по  которой Путин в  ответ 

   Новую должность вице-премьера правительства, который будет отвечать за спорт, туризм и молодежную политику, займет министр спорта 
Виталий Мутко. 19 октября Дмитрий Медведев предложил его кандидатуру Владимиру Путину, и президент этот выбор одобрил. Мутко руководит 
российским спортом с 2008 года. Его главные успехи — полученное Россией право провести чемпионат мира по футболу 2018 года и победа 
в командном зачете на Олимпиаде в Сочи (после Игр-2014 Мутко в шутку стали называть Медалием Леонтьевичем). Главные неудачи — провал сборной 
на Олимпиаде-2010 в Ванкувере и допинговые скандалы последних лет. На фото: Мутко (справа) и Медведев, декабрь 2010 года

СПОРТИВНЫЕ УСПЕХИ ВИТАЛИЯ МУТКО

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S

 Окончание. Начало на с. 1 



20 октября 2016 года
Четверг

No 194 (2450)

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

На правах рекламы

Страховое открытое акционерное общество «Национальная 
Страховая Группа» (сокращенное наименование СОАО «НСГ», 
ОГРН 1025001202148, лицензии ЦБ РФ ОС № 1826-04 от 28 сен-
тября 2015 года, ОС № 1826-05 от 28 сентября 2015 года, ме-
сто нахождения: 141700, РФ, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, дом 12) уведомляет о своем намерении 
в 2016 году передать страховой портфель по договорам стра-
хования по всем видам страхования, предусмотренным ст. 32.9 
Закона РФ от 27.11.1992 № 4015-1 «Об организации страхового 
дела в Российской Федерации», в том числе по обязательно-
му страхованию гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств (за исключением страхования средств 
железнодорожного транспорта, страхования гражданской ответ-
ственности владельцев средств воздушного транспорта, обяза-
тельного страхования гражданской ответственности владельца 
опасного объекта за причинение вреда в результате аварии на 
опасном объекте, обязательного страхования гражданской от-
ветственности перевозчика за причинение при перевозках вреда 
жизни, здоровью, имуществу пассажиров, а также за исключе-
нием входящего перестрахования), в связи с планируемым при-
нятием в будущем решения о добровольном прекращении осу-
ществления деятельности по обязательным видам страхования.

Страховой портфель будет передан Акционерному обществу 
«Страховая компания «Подмосковье» (сокращенное наимено-
вание АО «СК «Подмосковье», ОГРН 1035007205210, лицензии 
ЦБ РФ СЛ № 1111 от 24.02.2016 г., СИ № 1111 от 24.02.2016 г., 
ОС № 1111-03 от 24.02.2016 г., место нахождения 142117, Мо-
сковская область, Октябрьский пр-т, д. 5).

Страховое открытое акционерное общество «Национальная 
Страховая Группа» передает вышеуказанный страховой порт-

фель, который состоит из обязательств по договорам страхова-
ния, соответствующих сформированным страховым резервам, 
и активов, принимаемых для покрытия сформированных страхо-
вых резервов, включая обязательства по договорам страхования, 
действующим на дату принятия решения о передаче страхового 
портфеля, и договорам страхования, срок действия которых ис-
тек на дату принятия решения о передаче страхового портфеля, 
но по которым могут быть заявлены требования в течение сро-
ков исковой давности, при этом требования не были заявлены 
до даты передачи страхового портфеля.

Передача страхового портфеля будет осуществлена на осно-
вании договора о передаче страхового портфеля, а также акта 
приема-передачи страхового портфеля между Страховым откры-
тым акционерным обществом «Национальная Страховая Группа» 
и Акционерным обществом «Страховая компания «Подмосковье».

Страховщик, принимающий страховой портфель:
Фирменное наименование на русском языке:
Полное: Акционерное общество «Страховая компания «Под-

московье»
Сокращенное: АО «СК «Подмосковье»
Место нахождения: 142117, Московская область, г. Подольск, 

Октябрьский пр-т, д. 5.
Официальный сайт в информационно-телекоммуникацион-

ной сети «Интернет»: www.skpodmoskovie.ru
Основной деятельностью страховщика, принимающего стра-

ховой портфель, является страховая деятельность. Финансовое 
положение Акционерного общества «Страховая компания «Под-
московье» удовлетворяет требованиям финансовой устойчиво-
сти и платежеспособности с учетом вновь принятых обязательств. 

Акционерное общество «Страховая компания «Подмосковье» 
имеет лицензии ЦБ РФ СЛ № 1111 от 24.02.2016 г., СИ № 1111 
от 24.02.2016 г., ОС № 1111-03 от 24.02.2016 г. на осуществление 
видов страхования, по которым передается страховой портфель.

Страховое открытое акционерное общество «Национальная 
Страховая Группа» просит заинтересованных лиц (страхователей) 
в письменной форме выразить согласие на замену страховщика 
либо отказ от этой замены. Письменные обращения просьба на-
правлять в течение 45 дней с момента опубликования данного 
уведомления по адресу: 141700, РФ, Московская обл., г. Долго-
прудный, Лихачевский проезд, дом 12.

Страхователь имеет право на отказ от замены страховщика. 
Отказ от замены страховщика влечет за собой досрочное пре-
кращение договора страхования, а также возврат страхователю 
части страховой премии пропорционально разнице между сро-
ком, на который был заключен договор страхования, и сроком, 
в течение которого он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения насто-
ящего уведомления от страхователя не будет получен в письмен-
ной форме отказ от замены страховщика, договор страхования 
подлежит передаче в составе страхового портфеля.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 129223, РФ, 
г. Москва, проспект Мира, д. 119, стр. 538

Телефон для связи (495) 788 33 33

Настоящее уведомление публикуется на основании ст. 26.1 
Закона РФ от 27.11.1992 № 4015-1 «Об организации страхового 
дела в Российской Федерации»

 
Предеседатель Правления СОАО «НСГ»         Е.В. Павленко

Уведомление о намерении передать страховой портфель

на вопрос, не планирует ли Россия 
отказаться от контрсанкций, ска‑
зал «фиг им», отмечает политолог 
Константин Калачев. Это во многом 
демонстративное назначение, цель 
которого — показать, что давление 
на президента бесполезно, уверен 
эксперт. «Мутко — хороший функ‑
ционер, он восемь лет занимался 
российским спортом. Но запомнит‑
ся всем он незнанием английского 

и допинговым скандалом. Думаю, 
что именно допинговый скандал 
сыграл позитивную роль в карьере 
Мутко», — считает Калачев.

Можно было пожертвовать Мут‑
ко и уволить его, частично признав 
проблемы с  допингом в  россий‑
ском спорте, и показать миру ре‑
шение этой проблемы, поясняет 
Калачев, но президент дал понять, 
что своих не бросает.

С ним согласен политолог Евге‑
ний Минченко. «Это назначение — 
сигнал о том, что Путин не подда‑
ется на внешнее давление, в том 
числе по такому чувствительному 
для России вопросу, как спорт», — 
отметил эксперт.

Мутко в  1990‑х годах работал 
с  Путиным у  Анатолия Собчака 
в мэрии Петербурга, а в 2000 году 
стал одним из доверенных лиц Пу‑

тина как  кандидата в  президен‑
ты. Новым министром назначен 
заместитель Мутко, а это значит, 
что управлением ведомством до‑
вольны, считает Калачев.

Работу Виталия Мутко сложно 
назвать хорошей или даже удов‑
летворительной, отметил РБК гене‑
ральный директор портала Sports.ru 
Дмитрий Навоша. В двух главных 
составляющих российского спор‑

та — массовом спорте и професси‑
ональном — наблюдается провал, 
но Мутко ценят не за это, конста‑
тирует Навоша. «KPI, по которому 
его оценивают наверху, — это олим‑
пийские медали. Мутко руководил 
Министерством спорта тогда, когда 
Россия выиграла Олимпиаду в Сочи 
и  лучше ожидаемого выступила 
в Рио, если забыть про допинговый 
скандал», — напомнил эксперт. 

   В 2005–2009 годах Мутко 
руководил Российским 
футбольным союзом (РФС). 
При нем сборная России 
добилась самого большого 
успеха в своей истории, 
выиграв бронзу Евро-2008. 
В сентябре 2015 года Мутко 
снова возглавил РФС

   Назначение Мутко 
на пост вице-премьера 
аналитики связывают 
с желанием Владимира 
Путина показать, что он 
не поддается на внешнее 
давление, связанное 
с допинговыми скандалами 
в России. «Президент 
показал, что своих 
не бросает», — говорит 
политолог Константин 
Калачев. На фото: Мутко 
(справа) и Путин во время 
Паралимпиады-2014 в Сочи

   Сейчас в правительстве 
куратором спорта является 
вице-премьер Аркадий 
Дворкович, а первый вице-
премьер Игорь Шувалов 
отвечает за спортивную 
инфраструктуру. Будут 
ли перераспределяться 
эти полномочия после 
назначения Мутко, пока 
неизвестно. На фото: Мутко 
(слева) и Шувалов, сентябрь 
2015 года
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Столичные власти обсуждают перенос муниципальных выборов

Оппозиции урезают время
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В мэрии Москвы обсуждается 
перенос муниципальных вы-
боров 2017 года на весну, рас-
сказали источники РБК. Это 
не даст оппозиции возможно-
сти самостоятельно преодо-
леть муниципальный фильтр 
на выборах мэра Москвы.

С ОСЕНИ НА ВЕСНУ

В столичной мэрии обсуждается 
возможность переноса муници-
пальных выборов, которые долж-
ны состояться в единый день го-
лосования в сентябре 2017 года, 
на более ранний срок. Речь идет о 
весне 2017-го, рассказали РБК два 
источника, близких к администра-
ции президента, и собеседник, 
близкий к мэрии Москвы. По сло-
вам одного из источников, идея 
обсуждается на уровне вице-мэ-
ра Анастасии Раковой, курирую-
щей в структуре столичной вла-
сти внутриполитический блок, и 
руководства профильного депар-
тамента территориальных орга-
нов исполнительной власти Мо-
сквы. Окончательного решения 
о том, переносить ли кампанию, 
пока нет, подчеркивают собесед-
ники РБК.

Предыдущие муниципальные 
выборы в столице проходили в 
один день с выборами президен-
та в марте 2012 года на фоне мас-
совых протестов. Позже в России 
законодательно закрепили, что 
единый день голосования на реги-
ональных и муниципальных выбо-
рах вместо двух раз в году — весной 
и осенью — проводится один раз, 
в сентябре.

Все муниципальные советы Мо-
сквы были избраны сроком на пять 
лет. Исключение составило толь-
ко муниципальное собрание рай-
она Щукино, полномочия которого 
равняются четырем годам. Выбо-
ры в Щукино прошли в этом году 
в один день с выборами в Госдуму 
и преподнесли неприятный сюр-
приз московским властям: по их 
итогам кандидатам от «Единой 
России» досталось лишь семь ман-
датов из 15. А главой муниципаль-
ного собрания стал коммунист Ан-
дрей Гребенник.

Источник, близкий к столич-
ным властям, рассказывает, что 
мэрия, полностью поглощенная 
парламентскими выборами, прак-
тически не следила за кампанией 
в Щукино, а когда выяснилось, что 
единороссы не получили там боль-
шинства, это вызвало серьезное 
недовольство. «Решили, что надо 
сделать все возможное, чтобы не 
допустить подобного впредь», — 
говорит собеседник РБК.

Перенос кампании застигнет 
оппозицию врасплох — это и есть 
главная причина, по которой об-
суждается возможность более ран-
него старта выборов, констатиру-
ют источники РБК. «Очевидно, что 
и КПРФ, и «Яблоко», и, возможно, 
«Справедливая Россия» будут ве-

сти переговоры о сотрудничестве, 
поддержке тех или иных кандида-
тов. К сентябрю договориться воз-
можно, если же выборы перенесут 
на март — не успеют, — рассуждает 
собеседник РБК, близкий к Крем-
лю. — А чем больше будет депута-
тов от оппозиции, тем больше неу-
добных для мэрии инициатив они 
будут вносить в Мосгордуму — об 
отмене тех же платных парковок, 
например. Понятно, что Мосгор-
дума будет такие инициативы от-
клонять, но это все равно шум и 
скандалы, а они никому не нужны. 
Префектуры тоже не заинтересо-
ваны в том, чтобы «пропускать» 
оппозицию — чем ее меньше, тем 
спокойнее».

Источник, близкий к мэрии, 
утверждает, что «подготовка к му-
ниципальным выборам началась 
сразу после думской кампании»: 
«Префектуры изучают потенциал 
возможных кандидатов от оппози-
ции, с прицелом на выборы также 
начинает строиться работа по рай-
онной проблематике».

Собеседник, близкий к Крем-
лю, заявляет, что обсуждение идеи 
переноса кампании происходит с 
прицелом на выборы мэра Мо-
сквы, которые должны состояться 
в сентябре 2018 года. Чем меньше 
депутатов сейчас проведет в муни-
ципальные советы оппозиция, тем 
меньше у нее будет шансов само-
стоятельно преодолеть муници-
пальный фильтр. А значит, придет-
ся договариваться с властью, чего 
не хочется делать никому.

Во время мэрской кампании 
2013 года власть помогла преодо-
леть муниципальный фильтр кан-
дидатам от парламентских партий 
и «Яблока», а также Алексею На-
вальному, который выдвигался от 

РПР-ПАРНАС и занял второе место.
Пресс-секретарь мэра Москвы 

Гульнара Пенькова в ответ на 
просьбу РБК прокомментировать 
возможный перенос муниципаль-
ных выборов заявила, что столич-
ные власти «не обсуждают по-
добное и никаких оснований для 
комментариев нет».

МЕХАНИЗМЫ ПЕРЕНОСА

Политолог Александр Пожалов 
говорит, что с законодательной 
точки зрения есть два механиз-
ма переноса выборов: досроч-
ное сложение полномочий му-
ниципальными советами, после 
чего назначаются новые выборы, 
или же пересмотр границ муни-
ципальных округов с созданием 
нового муниципального обра-
зования: «Единственный реали-
стичный сценарий — досрочное 
сложение полномочий советами. 
В большинстве из них московская 
власть имеет достаточное количе-
ство голосов. Если идти по этому 
пути, то советы придется распу-
скать в конце декабря — начале ян-
варя, а досрочные выборы можно 
провести по ускоренной процеду-
ре. Что касается возможной муни-
ципальной реформы, то я не вижу 
никаких признаков того, что она 
готовится».

Политолог Николай Миронов, 
напротив, считает, что саморо-
спуск советов — слишком скан-
дальная история и гораздо ло-
гичнее провести реформу МСУ: 
«Пропаганда на телевидении су-
меет объяснить людям необходи-
мость этого. А если учесть, что из-
биратели особо не знают ничего 
про муниципальные советы, то им 
будет все равно».

Для оппозиции, говорит По-
жалов, возможный перенос вы-
боров невыгоден, поскольку она 
не успеет к ним подготовиться: 

«И времени мало, и после только 
что завершившейся федеральной 
кампании серьезно упадет инте-
рес к выборам. К сентябрю же не 
исключена новая политизация го-
родской повестки, и выборы могут 
оказаться менее управляемыми, в 
августе-сентябре в целом проще 
вести дворовую кампанию». Тен-
денция, по словам эксперта, пока-
зывает, что в следующем году го-
родская власть будет принимать 
еще больше непопулярных реше-
ний, работающих именно на по-
вестку муниципальных выборов, 
например о расширении платных 
парковок в спальных районах, но-
вых конфликтных градостроитель-
ных проектах. «Для внутригород-
ской оппозиции важно провести в 
советы протестных по настроению 
районов как можно больше людей, 
избрать своего председателя и вно-
сить инициативы в Мосгордуму. За 
счет избрания в муниципалитеты 
оппозиция может компенсиро-
вать свое фактическое отсутствие 
в Мосгордуме», — считает он.

Муниципальная кампания, по 
словам Пожалова, важна для оппо-
зиции еще и возможностью «полу-
чить ключ к прохождению муни-
ципального фильтра на выборах 
мэра Москвы», для чего потребу-
ется по одной депутатской под-
писи от 115–120 районов: «Если 
КПРФ и «Яблоко» проведут хотя 
бы по одному человеку в боль-
шинство муниципалитетов, то 
очевидно, что они преодолева-
ют фильтр. Для той же КПРФ это 

Очевидно, что и КПРФ, и «Яблоко», и, возможно, 
«Справедливая Россия» будут вести переговоры 
о сотрудничестве, поддержке тех или иных 
кандидатов. К сентябрю договориться 
возможно, если же выборы перенесут на март — 
не успеют, рассуждает собеседник РБК, близкий 
к Кремлю

ВЫБОРЫ

Обсуждение идеи переноса муниципальных выборов происходит с прицелом на выборы мэра Москвы, которые должны состояться в сентябре 2018 года, 
говорит источник РБК
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Экс-парламентарии не отказались от выплат из-за переноса выборов

Депутаты цепляются за парашют
МАРИЯ МАКУТИНА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Бывшие депутаты-едино-
россы не стали отказываться 
от компенсаций из-за переноса 
выборов, тем самым нару-
шив предвыборное обещание 
руководства партии. Всего 
на парашюты экс-депутатам 
всех фракций уйдет около 460 
млн руб.

Депутаты шестого созыва от «Еди-
ной России», не попавшие в новую 
Думу, не отказались от выплат за до-
срочное прекращение своих полно-
мочий. Об этом рассказали РБК не-
сколько бывших парламентариев от 
партии власти.

Согласно принятому в прошлом 
году закону о переносе выборов 
Госдумы седьмого созыва с дека-
бря на сентябрь, депутатам шесто-
го созыва, не попавшим в новый 
парламент (или региональные ор-
ганы власти и органы местного са-
моуправления), были сохранены до 
4 декабря 2016 года все денежные 
выплаты, условия медицинского 
обеспечения и право пользования 
служебной квартирой в Москве.

Отвечая на критику идеи досроч-
ных выборов, руководство «Единой 
России» заявляло, что ее депутаты 
откажутся от «золотых парашютов». 
В феврале этого года на съезде «Еди-
ной России» Дмитрий Медведев, го-
воря о необходимости бюджетной 
экономии, заявил, что депутаты 
«могли бы отказаться от компенса-
ций по зарплате в связи с досроч-
ным прекращением своих полномо-
чий из-за переноса выборов».

НИЧЕГО НЕ СЛЫШАЛИ 

Конкретного указания от фракции 
отказываться от компенсаций не 
было, деньги просто придут на зар-

платную карту как обычно, сказал 
РБК бывший депутат-единоросс. 
Его бывший коллега по фракции 
Виктор Звагельский, баллотиро-
вавшийся от Партии роста после 
отстранения от праймериз «Еди-
ной России», сказал РБК, что отно-
шения к фракции он уже не имеет, 
поэтому вопрос об отказе от вы-
плат для него неактуален.

Бывший депутат Илья Костунов 
сказал, что «ничего специально не 
делал». Валерий Язев сказал РБК, 
что не помнит, подписывал ли он 
заявление об отказе или нет, поэ-
тому не знает, получит ли эти день-
ги. Игорь Руденский сказал РБК, 
что не слышал о просьбе Медведе-
ва и Васильева отказаться от ком-
пенсаций. Мария Кожевникова не 
ответила на вопрос РБК.

Выборы были перенесены на 
сентябрь в нарушение Конститу-
ции, депутатов шестого созыва и 
так лишили раньше времени пол-
номочий, но лишить их этих вы-
плат никто не вправе, говорит быв-
ший депутат-единоросс, оперная 
певица Мария Максакова-Иген-
бергс. Экономия на этих компенса-
циях в масштабах страны смехот-
ворная, добавила она. Заявления 
об отказе от положенных зарплат 
были популизмом от начала до 
конца, считает певица.

Заявлений об отказе от денеж-
ных выплат в бухгалтерию Думы не 
поступало, сказал РБК собеседник 
в аппарате Думы. В пресс-службе 
фракции партии большинства не 
смогли сказать РБК, кто из быв-
ших депутатов партии отказался 
от компенсации.

ПРЕДВЫБОРНЫЙ ПОПУЛИЗМ

Закон, который перенес выборы 
Госдумы седьмого созыва с дека-
бря на сентябрь, был принят летом 
прошлого года. Необходимость это-

го решения отстаивали депутаты 
«Единой России», используя разные 
аргументы вплоть до плохой пого-
ды в декабре. При этом единороссы 
не поддержали поправки депутатов 
ЛДПР, предлагающих исключить из 
законопроекта норму о компенса-
циях непереизбранным депута-
там. Лишать депутатов компенса-
ций нельзя — прекращение любых 
трудовых отношений предполага-
ет определенные выплаты, объяс-
нял тогда председатель профильно-
го комитета Думы шестого созыва 
Владимир Плигин.

Впервые о том, что представи-
тели фракции не возьмут компен-
сации, заявил в июле 2015 года ру-
ководитель фракции Владимир 
Васильев. После принятия Думой 
соответствующего законопроекта 
он заявил, что во фракции «Единая 
Россия» формируется единое мне-
ние, что «ни о каких «золотых па-
рашютах» речи не идет». «Люди со-
знательные. Мы ограничили оплату 
свою (сократили зарплату на 10%), 
и здесь вопросов не будет. Никако-
го ущерба бюджету не будет от на-
шей фракции точно», — говорил 
Васильев. Получить комментарий 
Васильева по этому вопросу сейчас 
РБК не удалось.

После выборов в сентябре депу-
тат должен будет написать заявле-
ние, что отказывается от положен-
ного ему вознаграждения, пояснял 
тогда «Ведомостям» зампред фрак-
ции «Единая Россия» Николай Бу-
лаев (сейчас член ЦИК). «Некор-
ректно, когда депутаты, прекратив 
свои полномочия, будут требо-
вать компенсации», — говорил РБК 
первый замруководителя фракции 
«Единая Россия» Франц Клинцевич, 
перешедший позднее в Совет Фе-
дерации.

Понятно, что теперь никто отка-
зываться от «золотых парашютов» 
не будет, говорит депутат от ЛДПР 

Ярослав Нилов. Многие не прошед-
шие в новую Думу депутаты обиже-
ны на свои партии, отмечает он. По 
его словам, надо было сразу прини-
мать поправки, обязывающие это 
делать.

Такого рода заявления, как обе-
щания отказаться от «парашютов», 
рассчитаны на короткую память 
избирателей, говорит политолог 
Екатерина Шульман. «Российские 
власти не адаптировались к со-
временному информационному 
пространству, в котором, с одной 
стороны, есть бесконечный поток 
информации, а с другой — ничто 
никуда не исчезает. В политике все 
под лупой, но наши политики каж-
дый раз удивляются, когда всплы-
вают их старые высказывания, за 
которые с них требуют ответа», — 
заключает Шульман.

СКОЛЬКО ПОЛУЧАТ  
БЫВШИЕ ДЕПУТАТЫ

Затраты бюджета на каждого непе-
реизбранного депутата с 18 октября 
по 4 декабря 2016 года авторы за-
кона (лидеры всех фракций, кроме 
КПРФ) оценили в 1,6 млн руб.

Полномочия депутатов шестого 
созыва закончились раньше 18 ок-
тября, так как первое заседание но-
вой Думы состоялось 5 октября, поэ-
тому затраты на содержание одного 
бывшего депутата превысят перво-
начальные расчеты, достигнув око-
ло 2 млн руб. В эту сумму входят две 
зарплаты — 720 тыс. руб. (ежемесяч-
ная зарплата депутата сост авляет 
около 360 тыс. руб.).

В новую Думу не переизбрались 
230 депутатов (включая депутатов, 
перешедших на работу в Совет Фе-
дерации и региональные органы 
власти и органы местного самоу-
правления), таким образом, затра-
ты на компенсации могут составить 
порядка 460 млн руб. 

ПАРЛАМЕНТАРИИважно, чтобы не зависеть от «Еди-
ной России» в получении помощи 
с подписями муниципальных де-
путатов. Если коммунисты прео-
долевают фильтр самостоятель-
но, это позволит им вести более 
агрессивную кампанию на выбо-
рах мэра», — говорит эксперт.

С ним согласен Миронов: 
«Коммунисты в Москве — реаль-
ные политические игроки. Другие 
парламентские партии, если бы 
напряглись, тоже могли бы прове-
сти немало депутатов. В против-
ном же случае на выборах мэра 
надо будет договариваться с вла-
стью, а кто контролирует муници-
пальный фильтр, тот контролиру-
ет выборы. Власть зарегистрирует 
того, кого посчитает нужным».

Пожалов считает, что в целом 
рациональные политические ар-
гументы для проведения досроч-
ных муниципальных выборов у 
мэрии отсутствуют, и поэтому не 
считает такой сценарий реали-
стичным: «Если же такое решение 
будет принято, то городским вла-
стям и «Единой России» потребу-
ется четко объяснить обществен-
ности причины».

Политолог Виталий Иванов по-
лагает, что возможный перенос 
муниципальных выборов связан 
с желанием мэрии «минимизиро-
вать политические риски, упре-
дить расширение оппозиционного 
представительства в муниципаль-
ных советах». «Если увеличивает-
ся представительство оппозиции, 
то наступает риск скандализации 
деятельности соответствующих 
органов власти. Оппозиция зача-
стую избирается для того, чтобы 
создать себе площадку для других 
выборов — в Мосгордуму, напри-
мер; начинает забрасывать орга-
ны власти различными письма-
ми, обращениями, что я называю 
«спойлированием». Если есть воз-
можность этого избежать, то поче-
му бы и нет?» — резюмирует экс-
перт. 

При участии Елизаветы 
Антоновой

Выборы.
Парламентарии
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Обязательную индексацию зарплат госслужащих предложили отменить

Выплаты по возможностям
Документ в числе других 

инициатив Минфина, прило-
женных к проекту бюджета на 
2017–2019  годы, был направ-
лен министром финансов Анто-
ном Силуановым в правительство 
11 октября, следует из материалов 
к заседанию правительства (есть у 
РБК). Законопроект был одобрен 
на заседании правительства 13 ок-
тября и рекомендован к внесению 
в Госдуму, сообщил РБК федераль-
ный чиновник, знакомый с ходом 

обсуждения документа. Другой 
федеральный чиновник сказал 
РБК, что слышал о таком законо-
проекте, но его судьбы не знает. 
На последних заседаниях прави-
тельственной комиссии по зако-
нопроектной деятельности, кото-
рая обычно изучает инициативы 
ведомств до их внесения в прави-
тельство, документ не обсуждался, 
заверили РБК три участника засе-
даний. Минфин на запрос РБК не 
ответил.

БЮДЖЕТ ПОКАЖЕТ

Упоминание о ежегодной индек-
сации на величину инфляции 
предложено сохранить лишь в 
законах, которыми установлены 
размеры ипотечного взноса для 
военной ипотеки, страховые вы-
платы военным и призванным на 
военные сборы, а также ежеме-

сячные пособия детям погибших 
военных, ежемесячные компенса-
ции людям, ставшим инвалидами 
вследствие поствакцинальных 
инфекций, выплаты донорам, 
единовременные пособия семьям 
погибших полицейских и самим 
полицейским, покалеченным на 
службе. Инфляция будет учиты-
ваться при определении величины 
индексации этих пособий и ком-
пенсаций, «если иное не установ-
лено законом о бюджете», сказано 
в законопроекте Минфина. То же 
правило предложено ввести и для 

ежегодного определения размера 
стипендиального фонда (из него 
выплачиваются стипендии сту-
дентам)  — инфляция будет учи-
тываться, если позволит закон о 
бюджете.

В 2015 и 2016 годах индекса-
ция всех этих зарплат и пособий 
не проводилась из-за нехватки 
денег в бюджете, и сейчас Мин-
фин предлагает продлить режим 
заморозки еще на год. Ввести 
«единообразный подход» к их по-
вышению министерство предла-
гает с 2018 года, сказано в поясни-
тельной записке к законопроекту. 
Решение о размере индексации 
выплат в соответствующем фи-
нансовом году будет принимать-
ся «после балансировки феде-
рального бюджета», поясняют 
авторы инициативы. «Предлага-
емый механизм позволит учесть 
складывающиеся социально-эко-

номические условия и выполнить 
законодательно закрепленные 
расходные обязательства России, 
в том числе социальные», — отме-
чается в пояснительной записке.

МИНТРУД НЕ СОГЛАСЕН

Минтруд выступал против ини-
циативы Минфина, в правитель-
ство законопроект был внесен с 
таблицей разногласий между ве-
домствами, рассказали РБК два 
федеральных чиновника. Индек-
сация выплат и пособий на вели-
чину инфляции — объективный 
критерий, который напрямую 
связан с целями поддержания по-
купательной способности выплат, 
а проект Минфина предполагает 
введение субъективного крите-
рия — «усмотрения законодате-
ля, принимающего решение об 
индексации в пределах средств, 
предусмотренных бюджетом», 
пересказали позицию Минтруда 
собеседники РБК. Предложение 
Минфина не отвечает принци-
пу правовой определенности и 
поддержания доверия граждан к 
закону, также считало министер-
ство. Минтруд комментария РБК 
не предоставил. Источник в ми-
нистерстве утверждает, что теперь 
«разногласий с Минфином нет, за-
конопроект одобрен».

ОПРОБОВАНО 
НА ПЕНСИОНЕРАХ

Принцип увязки индексации с со-
стоянием бюджета и экономики 
уже был опробован правитель-
ством: в 2016 году власти отка-
зались от индексации на полную 
величину инфляции пенсий (они 
были проиндексированы на 4% 
вместо 12,9%). Решение о доин-
дексации пенсий власти отложили 

на вторую половину года, увязав 
ее проведение с возможностями 
бюджета. В результате доиндекса-
ция не состоялась — пенсионеры 
получат единовременную выпла-
ту 5 тыс. руб. в начале 2017 года. 
Так бюджет сэкономит около 
850 млрд руб., сообщали чинов-
ники. Закона о ежегодной индек-
сации пенсий на величину инфля-
ции правительство не нарушило: 
действие этого правила было при-
остановлено на год, как и в отно-
шении других выплат из бюджета.

Действующие нормы о ежегод-
ном увеличении зарплат, пособий 

и компенсаций на величину ин-
фляции были введены в законо-
дательство в тучные годы, когда 
бюджет России сводился с про-
фицитом. Но в последние два 
года властям все сложнее произ-
водить все обещанные россиянам 
выплаты: дефицит бюджета не-
прерывно нарастает, по итогам 
2016 года Минфин ожидает его 
в размере до 3,9% ВВП, хотя пре-
зидент Владимир Путин поручал 
в начале года удержать его в пре-
делах 3%. 

При участии Анны Могилевской

В 2015 и 2016 годах индексация всех этих 
зарплат и пособий не проводилась из‑за 
нехватки денег в бюджете, и сейчас 
Минфин предлагает продлить режим 
заморозки еще на год

Заморозить материнский капитал

17 октября правительственная 
комиссия по законопроектной 
деятельности одобрила еще 
один законопроект, который 
касается индексации целого 
ряда социальных выплат — для 
ветеранов, инвалидов, Героев 
Советского Союза, Социалисти-
ческого Труда и ряда других ка-
тегорий, а также материнского 
капитала. Он предполагает, что 
фактически на три года — до 
1 января 2020-го — будет при-
остановлена ежегодная индек-
сация материнского капитала. 
А с 1 января 2018 года для вете-
ранов, инвалидов и ряда других 
категорий будет установлен 
единый порядок индексаций 
выплат: выплаты будут увели-
чивать ежегодно с 1 февраля 
на уровень инфляции прошлого 
года (сейчас — 1 апреля, на 
уровень прогнозной инфляции 
текущего года).
Источник в правительстве го-
ворит, что 20 октября этот зако-

нопроект будет рассмотрен на 
заседании правительства. 

Сохранить покупательскую 
способность
Законопроект разработал Мин-
труд. В комментарии пресс- 
службы ведомства, поступившем 
в редакцию РБК, отмечается, что 
принятие законопроекта позво-
лит сохранить их покупательную 
способность перечисленных 
ежемесячных выплат. А индек-
сация материнского капитала 
приостанавливается «с учетом 
финансово-экономической си-
туации в стране». «Материнский 
капитал, в отличие от выплат, по 
которым предусмотрен переход 
на фактическую инфляцию, не 
является ежемесячной выпла-
той, обеспечивающей текущее 
приобретение гражданами то-
варов и услуг», — указывается в 
сообщении. В настоящее время 
размер материнского капитала 
составляет 453 026 руб.

 Окончание. Начало на с. 1 

Как правительство экономит на социальных расходах

До 2020 года 
будет приостановлена индексация материнского 
капитала. Сейчас он составляет 453 026 руб. 

До 3,9% 
ВВП ожидает Минфин дефицит 
бюджета по итогам 2016 года

В 3 раза 

(с 17,5 млрд до 6,1 млрд руб.)
сократятся расходы 

на здоровье матери и ребенка 
в ближайшие три года 

в виде единоразовой 
выплаты получат пенсионеры 

вместо индексации пенсий 
за 2016 год на полную 
величину инфляции

Почти

300 
тыс. 

пенсионеров, постоянно 
проживающих за 

границей, не получат 
единовременную выплату 

в 5 тыс. руб., экономия 
бюджета при этом 

составит  
1,44 млрд руб.

До 850 
млрд руб. 

в ближайшие три года 
сэкономит бюджет 
в результате отказа  
от полной  
индексации  
пенсий
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Владимир Чирахов
«Детский мир»

Сделка года:
игры, онлайн-ритейл,
выход в Китай

Сделайте свой выбор! 
awards.rbc.ru 

*Ю
ЭС

ЭМ
 Х

ол
ди

нг
с, 

И
ЭС

ф
ор

с 
Хо

лд
ин

гс
, В

ир
ту

с.
пр

о,
 П

ик
со

ни
к,

 С
ин

оп
ек

, С
ил

к 
Ро

ад
 Ф

ан
д 

Ко
, Н

эс
пе

рс
, А

ви
то

   
  Р

ек
ла

м
а 

16
+

*rbc.ru, «Российский ТЭК обзавелся новыми китайскими партнерами по бизнесу»от 17.12.2015 
 **rbc.ru, «НОВАТЭК продал китайцам долю в «Ямал СПГ» за €1 млрд» от 15.03.2016
***rbc.ru, «Крупнейшим владельцем сайта объявлений Avito стал фонд из Африки» от 23.10.2015
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Осенью 2015 года USM Holdings* Алишера Усманова и парт-
неров инвестировали в развитие ESforce Holdings* (ранее 
Virtus.pro*) около $100 млн. ESforce развивает более 180 спе-
циализированных интернет-ресурсов про киберспорт 
с аудиторией более 40 млн уникальных пользователей в год. 
До конца 2016 года ESforce откроет в Москве одну из крупней-
ших в мире киберспортивных арен площадью 5 тыс. кв. м.

Mail.ru Group и Pixonic

Интернет-холдинг Mail.ru Group в сентябре 2016 года приобрел
разработчика игр Pixonic*. Сумма сделки может составить
$30 млн. Выручка Pixonic в 2015 году составила чуть менее
500 млн руб. После сделки с Mail.ru Group компания сохранит
независимость бренда, а интернет-холдингу покупка позволит
усилить направление международной мобильной разработки.

НОВАТЭК и китайские партнеры

В декабре 2015 года совладелец НОВАТЭКа Леонид Михельсон
с партнерами продали 10% акций компании «Сибур»** китай-
ской Sinopec*. В марте 2016 года НОВАТЭК закрыл сделку
по продаже 9,9% «Ямал СПГ»** (строит завод на базе Южно-
Тамбейского месторождения газа на Ямале) китайскому фонду
Silk Road Fund Co*. Стоимость сделки составила €1,087 млрд,
доля НОВАТЭКа в «Ямал СПГ» после сделки — 50,1%.

Avito и Naspers

В конце 2015 года южноафриканский холдинг Naspers* закрыл
сделку по покупке доли в онлайн-сервисе объявлений Avito.ru,
оценив всю компанию в $2,7 млрд***. За пакет акций Naspers
заплатил $1,2 млрд. Для сравнения: годовая прибыль Avito,
созданной в 2007 году в России шведскими предпринимате-
лями Йонасом Нордландером и Филипом Энгельбертом, в 70
с лишним раз ниже оценки компании по сделке.

Номинация
«Стартап года»

Как режут связанные с материнством 
бюджетные расходы

Родительская экономия
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Правительство до 2019 года 
втрое сократит расходы 
на программу по охране 
здоровья матери и ребенка. 
Уже в 2017-м на снижение 
смертности и предотвращение 
передачи ВИЧ детям выделят 
на 2,6 млрд руб. меньше запла-
нированного.

МЕНЬШЕ ДЕНЕГ

В планах правительства в 
2017  году — урезать бюджет про-
граммы «Охрана здоровья матери 
и ребенка с 2013 по 2020 год» бо-
лее чем вдвое: с запланированных 
4,7 млрд до 2,1 млрд руб., следу-
ет из пояснительной записки к 
бюджету, с которой ознакомился 
РБК. Программа была принята в 
2013 году для снижения смертно-
сти детей и матерей, улучшения их 
здоровья и предотвращения пере-
дачи ВИЧ-инфекции от матери к 
ребенку.

В целом в ближайшие три 
года на здоровье матери и ре-
бенка планировалось потратить 
17,5 млрд руб., но расходы сокра-
тятся втрое, до 6,1 млрд. В пояс-
нительной записке отмечается, 
что Минздрав должен частично 
восполнить дефицит финанси-
рования на программу здоровья 
матери и ребенка за счет средств 
из других программ: в частно-
сти, деньги планируется взять из 
программы «Совершенствование 
оказания специализированной, 
включая высокотехнологичную, 
медицинской помощи (ВМП)».

Программу по оказанию вы-
сокотехнологичной помощи тоже 
ждет существенное сокраще-
ние: в 2016 году ее финансирова-
ние составило 154,1 млрд руб., а в 
2017 году на эти цели запланиро-
вано только 57,6 млрд руб.

Сокращение бюджета про-
граммы по оказанию высокотех-
нологичной помощи связано с 
изменением механизма ее финан-
сирования, указано в пояснитель-
ной записке к проекту бюджета. 
В ближайшие годы ее предложе-
но обеспечивать средствами Фон-
да обязательного медицинского 
страхования.

В Минздраве на запрос РБК не 
ответили.

ЭКОНОМИЯ НА ЛЕКАРСТВАХ

Сокращение трат на охрану здоро-
вья матери и ребенка отчасти свя-
зано с окончанием строительства 
нескольких перинатальных цен-
тров, полагает директор по раз-
витию компании RNC Pharma Ни-
колай Беспалов. «Программа уже 

частично выполнена. Кроме того, 
теперь ее цели будут финансиро-
ваться из других подпрограмм», — 
замечает он. Но сокращение было 
неизбежно, отмечает Беспалов, 
поскольку «в бюджете дефицит».

Любое сокращение бюджета на 
здравоохранение негативно от-
разится на обществе и экономике, 
уверен исполнительный директор 
ассоциации «Фармацевтические 
инновации» Вадим Кукава. Он на-
поминает, что программа направ-
лена на предотвращение передачи 
ВИЧ-инфекции от матери к ребен-
ку, а это требует закупки детских 
антиретровирусных препаратов. 
Если государство будет экономить 
на мерах по предотвращению пе-
редачи ВИЧ-инфекции от матери 
к ребенку, то ему придется обеспе-
чивать заразившихся детей доро-
гостоящими препаратами пожиз-
ненно, а это, резюмирует эксперт, 
намного дороже, чем меры профи-
лактики.

Все препараты для лечения 
ВИЧ-инфекции у детей  — зару-
бежного производства, указывает 
Беспалов. По данным RNC Pharma, 
в 2015 году в Россию завозилось 
восемь торговых марок таких ле-
карств. Общий объем поставок со-
ставил 223,7 млн руб. За первый—
третий кварталы 2016 года объем 
поставок составил 248,8 млн руб. 
Лидирует компания AbbVie: у нее 
40% всего объема.

ОПАСНАЯ ЭКОНОМИЯ

По данным некоммерческого пар-
тнерства «Е.В.А.», которое оказы-
вает помощь женщинам, живущим 
с социально значимыми заболе-
ваниями, в России насчитывает-
ся 140 тыс. детей, родившихся от 
ВИЧ-инфицированных. Год от года 
их становится все больше, уточня-
ет специалист по коммуникациям 
«Е.В.А.» Алексей Лахов. Поэтому, 

подчеркивает он, государству 
следует осторожно подходить к 
сокращению бюджета на эту сферу.

Согласно исследованию «Е.В.А.» 
за 2015 год, основная проблема 
женщин с ВИЧ-инфекцией, пре-
тендующих на государственные 
льготы, — получение замените-
ля грудного молока, рассказывает 
Лахов. По данным организации, 
только 25% женщин получают эту 
льготу, а всем остальным прихо-
дится покупать сухие молочные 
смеси самостоятельно. В среднем 
их стоимость составляет 4900 руб. 
в месяц, уточняет эксперт.

«В этом контексте информация 
о возможном сокращении расхо-
дов на подпрограмму по охране 
здоровья матери и ребенка нас-
тораживает», — замечает Алексей 
Лахов. 

Сокращение трат на охрану здоровья матери 
и ребенка отчасти связано с окончанием 
строительства нескольких перинатальных 
центров, полагает эксперт
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Правительство может сократить расходы на нацпроекты в сфере здравоохранения 

Здоровье не в приоритете
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Правительство планирует 
выделить на реализацию 
приоритетных проектов 
по здравоохранению в 52 раза 
меньше денег, чем запросил 
Минздрав, следует из пояс-
нительной записки к проекту 
федерального бюджета.

МЕНЬШЕ ДЕНЕГ

В правительстве отказываются со-
гласовывать запрошенный Минз-
дравом бюджет на реализацию 
приоритетных проектов с 2017 по 
2025 год в сфере здравоохранения. 
На эти цели чиновники готовы по-
тратить лишь 610 млн руб. за три 
года (с 2017 по 2019 год), следует 
из пояснительной записки к бюд-
жету, с которой ознакомился РБК. 
Минздрав рассчитывал на куда 
большую сумму: до 2025 года ему 
требовалось 182 млрд руб., расска-
зывал РБК источник, близкий к ве-
домству. Эта сумма содержалась и 
в заявке национальных проектов 
(есть у РБК), которую Минздрав 
подготовил для заседания создан-
ного президентом Владимиром 
Путиным Совета по стратегиче-
скому развитию.

Речь идет о пяти проектах в 
сфере здравоохранения (улучше-
ние качества медпомощи ново-
рожденным и женщинам в пери-
од беременности и после родов, 
развитие санитарной авиации в 
труднодоступных территориях, 
информатизация здравоохране-
ния, введение мониторинга дви-
жения лекарственных препаратов 
и подготовка кадров).

Только в ближайшие три года, 
согласно заявке Минздрава, ве-
домство планировало потратить 
на реализацию приоритетных 
проектов порядка 32 млрд руб. 
Согласованная же в правитель-
стве сумма в 52 раза меньше за-
явленной.

НЕПРИОРИТЕТНЫЕ ПРОЕКТЫ

На реализацию планов Минздра-
ва выделяют меньше всего денег 
по сравнению с проектами в дру-
гих областях. На проекты в сфере 
экологии правительство готово 
потратить 62,1 млрд, в сфере об-
разования — 43 млрд, на проекты, 
связанные с ипотекой и арендным 
жильем, потратят 21,8 млрд, на 
комплексное развитие моногоро-
дов — 9,4 млрд, на ЖКХ — 5 млрд 
руб. Хуже положение, по сравне-
нию с программами в сфере здра-
воохранения, только у приоритет-
ных проектов по развитию малого 
предпринимательства и строи-
тельству безопасных и качествен-
ных дорог — на них правительство 
не запланировало денег вовсе.

Из 32 млрд руб., которые про-
сит Минздрав, 16,9 млрд плани-
ровалось потратить на закупку 
детских вакцин против ветряной 
оспы и ротавирусной инфекции 
в 2019 году, 133 млн — на перина-

тальные центры, 1,55 млрд — на 
информатизацию здравоохране-
ния в 2017–2018 годах (сумма на 
2019  год неизвестна), 3 млрд — на 
маркировку и мониторинг госзаку-
пок лекарств, 9,9 млрд — на закуп-
ку так называемой авиационной 
услуги для оказания медицинской 
помощи в труднодоступных тер-
риториях и еще 610 млн — на об-
разовательные проекты.

От реализации каких проектов 
Минздрав откажется и откажется 
ли вообще, неизвестно — в ведом-
стве на вопросы РБК по существу 
не ответили. В пресс-службе Минз-
драва сказали, что комментарии 
по этому вопросу преждевремен-
ны, поскольку бюджетный процесс 
пока не завершен.

НЕДОВЕРИЕ МИНЗДРАВУ

Расхождение между цифрами 
Минздрава и Минфина говорит 
об уровне недоверия к качеству 
управления системой здравоохра-
нения, который сформировался в 
финансово-экономическом блоке 
правительства, указывает заме-
ститель генерального директора 
фармкомпании STADA CIS Иван 
Глушков. «Что касается самих при-
оритетных проектов — повестка 

отрасли сейчас иная. Минздрав, ви-
димо, не утруждал себя формиро-
ванием новых инициатив, а выбрал 
лишь то, на что уже успел получить 
поручения, но на что не хватало де-
нег», — подчеркивает эксперт.

Возможно, часть денег на прио-
ритетные проекты по здравоохра-
нению чиновники изыщут в дру-
гих статьях бюджета, предположил 
РБК президент Лиги защитников 

пациентов  Александр Саверский. 
Но он уверен, что на заявленные 
Минздравом проекты выделять 
деньги в том объеме, который за-
планировало ведомство, не стоит. 
«Приоритетные проекты Минз-
драва — никакие не приоритетные. 
В правительстве, возможно, тоже 
это понимают, этим и обусловлены 
столь небольшие суммы на их реа-
лизацию», — замечает Саверский.

Из предложенных Минздравом 
проектов средства действительно 
необходимы только на программу 
по информатизации здравоохра-
нения, уверен эксперт. В ближай-
шее время неизбежен переход на 
электронный документооборот и 
появление телемедицины — воз-
можности проведения дистанци-
онных консультаций пациента с 

врачом. По мнению Саверского, 
такие нововведения увеличат до-
ступность медицинской помощи, 
поэтому тратить деньги на инфор-
матизацию нужно.

Сейчас наблюдается тенденция 
к сокращению финансирования 
всевозможных проектов по здра-
воохранению, в частности, пра-
вительство готово втрое урезать 
расходы на программу по охране 
здоровья матери и ребенка, напо-
минает Саверский. «Ведомости» со 
ссылкой на федерального чинов-
ника ранее сообщали о проблемах 
с формированием бюджета Фонда 
обязательного медицинского стра-
хования: 71 млрд руб. не хватает на 
выполнение майского указа пре-
зидента о повышении зарплаты 
медицинских работников. 

Расхождение между цифрами Минздрава 
и Минфина говорит об уровне недоверия 
к качеству управления системой 
здравоохранения, который сформировался 
в финансово-экономическом блоке 
правительства, отмечает эксперт

Из предложенных Минздравом проектов средства на самом деле необходимы только на программу по информатизации здравоохранения, считает эксперт

Ф
О

ТО
: В

ал
ен

ти
н

а 
С

ви
ст

ун
ов

а/
И

н
те

рп
ре

сс
/

ТА
С

С

ИНФОГРАФИКА

Источник: пояснительная записка к проекту федерального бюджета

Как меняются расходы бюджета на приоритетные проекты, млрд руб.

 2017 год      2018 год      2019 год 

 Здравоохра-
нение

Образование Экология Ипотека  
и арендное  

жилье

ЖКХ и городская 
среда

Международная  
кооперация 

и экспорт

Комплексное 
развитие  

моногородов

На реализацию приоритетных проектов  в сферах «Безопасные и качественные дороги», «Малый бизнес и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы» в федеральном бюджете средств не заложено.
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ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра исследований постиндустриального общества

О чем говорит мировая экономическая статистика

До конца десятилетия очеред-
ной виток глобальной рецес-
сии практически неизбежен, 
а Россия по-прежнему остает-
ся не защищенной от внешних 
шоков.

Поток сообщений о том, что Рос-
сия прошла дно кризиса, стано-
вится все обильнее. К позитивным 
прогнозам присоединились даже 
обычно пессимистичные иссле-
дователи из Высшей школы эко-
номики. Банк России одерживает 
все новые победы над инфляци-
ей, курс рубля стабилен, цены на 
нефть, похоже, вполне могут за-
крепиться выше $50 за баррель. И 
даже оставаясь полуфиктивными, 
приватизационные сделки способ-
ны закрыть до трети бюджетного 
дефицита этого года. Однако не 
следует исключать неприятные 
неожиданности, которые, как учат 
нас наши лидеры, приходят к нам 
исключительно из-за рубежа.

ВРЕМЯ ПРИШЛО

Попытаемся на время отвлечься 
от российских проблем и взгля-
нуть на состояние глобальной 
экономики, частью которой мы 
останемся, несмотря на все уси-
лия по «импортозамещению» и 
хозяйственной «автаркизации». 
Даже будучи неисправимым опти-
мистом сложно утверждать, что в 
мире все так уж хорошо, что нам 
ничто не угрожает.

Следует напомнить, что миро-
вая экономика подвержена цикли-
ческим колебаниям, которые 
происходят с достаточно четкой 
периодичностью. Сейчас мир пе-
реживает седьмой год устойчиво-
го экономического роста (средний 
темп прироста глобального вало-

вого продукта в 2010–2015 годах 
составил 2,9% в год, ВВП США — 
2,1%, ВВП стран ЕС — 1,3%). Чем 
бы ни поддерживался этот рост, 
он не будет вечным: серьезные за-
медления в экономике тех же США 
отмечались в 1980 и 1982, 1991, 
2001 и 2008–2009 годах (при этом 
в 2001-м рост все же был, тогда как 
в остальных случаях наблюдалась 
рецессия). Судя по периодично-

сти, новый резкий спад должен 
наступить между 2016 и 2019 го-
дами, то есть довольно скоро. И 
хотя экономика США страдала не 
очень сильно (в 2009 году макси-
мальный за десятилетия спад со-
ставил 3,5%), фондовые рынки 
падали на 40–55%, а цены на сы-
рье изменялись еще сильнее. По-
вторение чего-либо подобного в 
2017–2018 годах практически на-
верняка нанесет российской эко-
номике непоправимый ущерб. И 
что особенно неприятно, в мире 
появляется все больше примет, что 
кризис не за горами.

АБСУРДНЫЕ ОБЛИГАЦИИ

Во-первых, налицо новый пузырь, 
который может его спровоци-
ровать. Если в 2000 году эту роль 
сыграл раздутый рынок акций 
(в  первую очередь высокотехноло-
гичных компаний), а в 2008-м ры-
нок недвижимости и деривативы, 
то сейчас тревогу порождает ры-
нок низкодоходных или не прино-
сящих дохода облигаций. Сами по 
себе эти финансовые инструмен-
ты выглядят абсурдными, и рынок 
(особенно в ожидании декабрь-
ского повышения ставки ФРС) 
начинает это понимать. С начала 
сентября в группу с положитель-
ной доходностью вернулись обли-
гации номиналом в $10,4 трлн, или 
13% бумаг, прежде торговавшихся 
с отрицательной доходностью. В 
случае роста доходности по амери-
канским казначейским обязатель-
ствам на 1 п.п. потери инвесторов 
по всему миру превысят $1 трлн, а 
возникающая паника может рас-
пространиться отнюдь не только 
на денежный рынок. Угроза более 
чем реальна, а $1 трлн — это даже 
больше, чем потери от обесцене-

ния американской недвижимости 
во второй половине 2008 года, и 
сложно даже предположить, ка-
кая волна может разойтись по по-
верхности финансовых рынков от 
такого землетрясения.

Во-вторых, на приближение 
спада указывают и некоторые 
процикличные тренды, прежде 
всего ситуация на глобальном 
рынке слияний и поглощений. 

Несмотря на ряд гигантских сде-
лок, таких как покупка немецкой 
Bayer американской Monsanto 
за $66,2   млрд, суммарный объ-
ем сделок M&A в этом году едва 
превысит $3 трлн, сократившись 
по сравнению с 2015-м почти на 
треть. Здесь стоит заметить, что 
такие падения год к году случа-
лись лишь дважды за последние 
15 лет — в 2001 и 2008-м, каждый 
из которых либо полностью прихо-

дился на кризисный период, либо 
становился годом начала кризиса. 
C конца 2011 года американские 
фондовые индексы выросли на 
60–70%  и уже около двух лет ба-
лансируют на достигнутом уровне, 
что указывает на исчерпанность 
лимита роста. Это очень напоми-
нает состояние рынка с февраля 
1999 по июль 2000 года, а также 
(в тот раз стабилизация была ме-
нее долгой) с января 2007 по март 
2008 года. При этом рост в 2002–
2008 годах был существенно менее 
значительным, чем в последние 
семь лет. Поэтому, если инвесто-
ры усомнятся в стабильности того 
же облигационного рынка, индек-
сам есть куда падать.

ДЕШЕВОЕ СЫРЬЕ

В-третьих, в сырьевых отраслях 
продолжается снижение цен на 
нефть, металлы и большинство 
других видов сырья. Commodity 
price index, рассчитываемый МВФ, 
снизился с середины 2014 по вес-
ну 2016 года более чем в два раза 
и находится сейчас на средних 
уровнях 2005-го. Между тем в 
производство сырьевых товаров 
за последние десять лет было ин-
вестировано по всему миру более 
$2,5 трлн и далеко не все вложе-
ния успели окупиться. Поэтому 
сохранение подобного состояния 
на сырьевых рынках (а перемен 
там ждать неоткуда, так как тем-
пы развития экономики Китая не 
указывают на тенденцию к росту) 
может быть чревато банкрот-
ством десятков компаний (и даже 
стран — достаточно посмотреть 
на Венесуэлу и Анголу), что несо-
мненно спровоцирует распродажу 

на фондовых рынках. Учитывая, 
что производство сырья (а осо-
бенно нефти и газа) сосредото-
чено сегодня в компаниях, в той 
или иной степени находящихся 
под государственным контролем, 
кризис на сырьевом рынке для 
развивающихся стран почти на-
верняка приобретет характер по-
литического, что также не добавит 
мировой экономике стабильности 
и стимулов к росту.

УСТАЛОСТЬ ОТ ПРОГРЕССА

В-четвертых, отрасли, на протя-
жении двух десятилетий бывшие 
главными драйверами экономи-
ческого роста  — производство 
компьютеров и бытовой электро-
ники, средств мобильной связи 
и передачи данных, а также ин-
тернет-провайдеры, практиче-
ски исчерпали свои возможности 
толкать вверх глобальный ВВП, 
так как в этих отраслях запустился 
механизм устойчивого снижения 
стоимости производимой продук-
ции даже при постоянном повы-
шении ее качества и технических 
возможностей. Эстафету, вероят-
но, в ближайшем будущем смогут 
перехватить фармацевтика, здра-
воохранение и биотехнологии; но 
сейчас новейшие продукты в этих 
сферах еще не доступны поисти-
не массовому потребителю (при-
близительно так же, как не были 
распространены мобильная связь 
и интернет в первой половине 
1990-х годов), и поэтому серьез-
ным препятствием на пути оче-
редного кризиса этот сектор, веро-
ятнее всего, не станет. Кроме того, 
заканчивается и период развития 
информационного сектора вширь: 
мир достаточно опутан коммуни-
кационными сетями, а мощно-
сти и возможности современных 
компьютеров и смартфонов суще-
ственно превышают потребности 
пользователей.

В-пятых, практически пере-
стал работать и самый значимый 
движитель глобального экономи-
ческого роста — международная 
торговля. В 2016 году ее прогнози-
руемый прирост (1,7%) впервые в 
этом столетии окажется ниже тем-

па роста глобального ВВП (2,2%), 
при том что в 2009–2015 годах 
соотношение составляло 1,1, а в 
2000-е годы держалось устойчиво 
выше 1,5. Основной индекс сто-
имости морских грузоперевозок 
Baltic Dry Index в 2016 году в сред-
нем вдвое ниже, чем в 2014-м, а в 
феврале текущего года он прова-
ливался по отношению к максиму-
мам позапрошлого почти в шесть 
раз. В августе этого года объявила о 
своем банкротстве восьмая по объ-
ему перевозок шипинговая компа-
ния мира — южнокорейская Hanjin, 
а общая ситуация в этой отрасли 
остается самой тяжелой со времен 
кризиса 1997–1998 годов. Грузоо-
борот порта Гонконга падает пятый 
год подряд, причем в этом году со-
кращение превысит 10%. Сегодня 
неиспользуемые мощности китай-
ских портов эквивалентны общему 
грузообороту портов Японии, Юж-
ной Кореи, Тайваня и России, и их 
доля продолжает расти.

ОТКРЫТАЯ РОССИЯ

Можно оценить и другие тренды, 
показывающие, что до конца де-
сятилетия очередной серьезный 
циклический кризис практически 
неизбежен, но даже отмеченные 
выше дают основания для беспо-
койства. Ведь, если оценить пове-
дение российской экономики на 
протяжении последних 20 лет, мы 
увидим, что она исключительно 
болезненно реагировала на проис-
ходящие в глобальном масштабе 
пертурбации. В 1997 году россий-
ские фондовые индексы рухнули 
вслед за азиатскими и так и не 
восстановились вплоть до дефолта 
1998-го, который был в значитель-
ной мере порожден внутренними 
причинами. В 2008–2009 годах на-
чавшийся в США и распространив-
шийся на большинство развитых 
стран кризис привел к тому, что 
российская экономика провали-
лась сильнее, чем любая из стран 
G20, в то время как порожденный 
скорее частными факторами кри-
зис 2014–2016 годов проистекает 
пока гораздо мягче, чем предше-
ствовавший. Все это свидетель-
ствует о том, что Россия была и 
остается незащищенной перед 
лицом привнесенных извне кри-
зисных явлений и потому должна 
с исключительным вниманием от-
носиться к любому свидетельству 
ухудшения не только внутренней, 
но и внешней конъюнктуры.

«Россия была и остается незащищенной 
перед лицом привнесенных извне кризисных 
явлений и потому должна с исключительным 
вниманием относиться к любому свидетельству 
ухудшения не только внутренней, но и внешней 
конъюнктуры»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

«Учитывая, что производство сырья 
(а особенно нефти и газа) сосредоточено 
сегодня в компаниях, в той или иной степени 
находящихся под государственным контролем, 
кризис на сырьевом рынке для развивающихся 
стран почти наверняка приобретет характер 
политического»

До конца десятилетия 
очередной серьезный 
циклический кризис 
практически неизбежен
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Кибербезопасность.
Банки

Банки признали возможность кражи денег с помощью Siri

Виртуальный подельник
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
КИРИЛЛ СИРОТКИН,  
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Голосовой ассистент Siri, 
установленный на гаджетах 
компании Apple, может быть 
использован для мошенниче-
ства, признали банкиры. С его 
помощью можно вывести 
средства со счета даже при за-
блокированном экране.

Программа Siri, помогающая 
управлять некоторыми моделями 
iPhone с помощью голоса, может 
стать помощником и для мошен-
ников. Она позволяет отправлять 
сообщения с  заблокированного 
экрана и делать переводы, если 
банк пользователя может прово-
дить их с помощью СМС-сообще-
ний по номеру телефона. Об этом 
рассказал РБК сотрудник Сбер-
банка, в  котором возможность 
таких переводов доступна с по-
мощью СМС в мобильном банке.

В том случае если телефон ока-
зался в  руках мошенника, ему 
достаточно ввести определен-
ную последовательность команд, 
чтобы перевести деньги со счета, 
привязанного к номеру телефона. 
Корреспондент РБК протестиро-
вал такую возможность и убедил-
ся, что она работает. «Siri, отправь 
сообщение на номер девять, ноль, 
ноль» — так начинается последо-
вательность голосовых команд. 
900 — это номер мобильного бан-
ка Сбербанка. В сообщении надо 
продиктовать помощнику слово 
«перевод» и номер телефона по-
лучателя — также по одной цифре.

Сбербанк требует подтвержде-
ния перевода также с помощью 
СМС-сообщения. После того 
как  банк прислал код, надо по-
просить Siri прочитать послед-
нее сообщение и отправить пять 
цифр кода на  номер 900 также 
с помощью Siri. Перевод прошел, 
вся операция заняла около двух 
минут.

Для проведения злоумышлен-
ником подобной операции долж-
но совпасть несколько факторов: 
он должен получить доступ к чу-
жому устройству Apple с установ-
ленным голосовым помощником 
Siri, на котором есть возможность 
перевода по  номеру телефона 
с  помощью СМС-сообщений.  
В  Сбербанке не  комментируют 
информацию о возможных слу-
чаях хищения денег их клиентов 
с помощью Siri, хотя о проблеме 
знают. «Мы работаем с Apple, что-
бы на уровне операционной си-
стемы не было возможности ма-
нипуляции функциональностью 
устройства Siri и функционально-
стью СМС-банков», — заявили РБК 
в пресс-службе Сбербанка.

В банке также добавили, что от-
слеживают все операции клиен-
тов, а подозрительные — автома-
тически блокируются. «Система 
безопасности останавливает тран-

закции, если они аномальные, 
например по времени или сум-
ме, или если платеж происходит 
на номер из черного списка», — 
сообщил официальный предста-
витель кредитной организации.

Сбербанк не единственная кре-
дитная организация, предостав-
ляющая клиентам возможность 
перевести деньги или  произве-
сти оплату других услуг с помо-
щью СМС. Аналогичную услугу 
в своем мобильном банке пред-

лагает, в частности, Альфа-банк 
в СМС-банке «Альфа-Чек». В кре-
дитной организации говорят, 
что  не  знают о  случаях, когда 
из-за  подобного мошенниче-
ства пострадали бы их клиенты. 
«Вряд ли они будут носить мас-
совый характер, все-таки не так 
уж часто мы оставляем свой теле-
фон без присмотра», — сказал на-

чальник управления мониторинга 
электронного бизнеса Альфа-бан-
ка Владимир Бакулин.

В  то  же время он признал, 
что  счета клиентов могут быть 
уязвимы для мошенников при от-
правке голосовых команд. «Мы 
в банке протестировали возмож-
ность диалога с Siri. По нашему за-
ключению, единственным огра-
ничением для мошенников может 
служить сложность СМС, которую 
необходимо отправить», — гово-

рит Бакулин. Отправить деньги 
на чужой сотовый телефон у него 
не получилось, хотя он признает, 
что короткие команды помощник 
выполняет.

Чтобы снизить риск мошен-
ничества, в  Альфа-банке ввели 
ограничение по  максимальной 
сумме перевода с помощью СМС 
в размере 500 руб. в день. «Что-

бы сделать перевод через СМС 
на большую сумму, клиент должен 
создать шаблон в интернет-банке, 
но все равно лимит переводов — 
не более 25 тыс. руб.», — расска-
зал представитель Альфа-банка. 
Он также добавил, что при любой 
нестандартной транзакции под-
ключается служба мониторинга, 
которая звонит клиенту.

В Сбербанке, согласно действу-
ющим тарифам, действует огра-
ничение в  8 тыс. руб. при  пере-
воде на счета банка, при оплате 
своего мобильного клиент не смо-
жет потратить более 3 тыс. руб. 
в день, а перевести на сторонний 
телефон можно не более 1,5 тыс. 
руб. в сутки. Сервисы по момен-
тальному переводу средств с по-
мощью СМС-сообщений также 
есть в Газпромбанке, «АК БАРС» 
(они на запрос РБК не ответили).

В Тинькофф Банке есть функ-
ция обслуживания клиентов че-
рез СМС, но  эти услуги носят 
лишь уведомительно-консуль-
тационный характер. Например, 
с помощью СМС можно запросить 
баланс карты или заблокировать 
ее, а  также получить информа-
цию о счетах и вкладах клиента. 
Вместе с тем  управлять своими 
счетами «Тинькофф» предлага-
ет с  помощью бота в  Telegram. 

«Мессенджеры с  Siri напрямую 
не взаимодействуют, т. е. отдать 
команду в мессенджере, не раз-
блокировав устройство, через Siri 
не получится», — уверяет предста-
витель Тинькофф Банка Дарья Ер-
молина.

Кроме того, уточнили в Тинь-
кофф Банке, в ряде случаев банк 
может потребовать верификации 
клиента. «Мы можем направить 
СМС-код, попросить авторизо-
ваться в личном кабинете или во-
обще позвонить для верификации 
голоса», — рассказала Ермолина. 
По ее словам, в банке есть система 
распознавания клиентов по голо-
совым слепкам, в которой учиты-
ваются несколько десятков пара-
метров голоса, которые у каждого 
человека уникальны.

Несмотря на  меры безопас-
ности, которые предпринимают 
банки, наиболее эффективной за-
щитой от  мошенников является 
запрет на операции в мобильном 
банке через голосовых помощ-
ников. «Сейчас запрет на такого 
рода манипуляции выставляется 
на уровне настроек операционной 
системы: в настройках Siri есть воз-
можность запретить доступ к Siri, 
когда экран заблокирован», — со-
ветует Сбербанк. То  же советует 
и Альфа-банк. В случае потери кон-

Несмотря на меры безопасности, 
которые предпринимают банки, наиболее 
эффективной защитой от мошенников 
является запрет на операции в мобильном 
банке через голосовых помощников

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

Кибербезопасность 
в цифрах

5,5 млрд руб. 
— объем средств, похищен-
ных хакерами у российских 
банков за год 

До 20,7% 
выросла доля населения, 
использующего мобильное 
устройство для перевода де-
нежных средств в 2015 году

В 12 раз 
выросло число инцидентов 
в области информационной 
безопасности за последние 
два года

600 млрд руб. 
составляют ежегодные 
суммарные потери 
российской экономики 
от киберпреступников 

21 
кибератаку на платежные 
системы банков зафиксиро-
вал ЦБ за период с октября 
2015-го по март 2016 года 

Источник: Group-IB,  
Сбербанк, ЦБ, РБК

В 2015 году Сбербанк потратил на информационную безопасность около 1,5 млрд руб. 
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Что делать валютным 
резидентам с письмами 
из ФНС  
с. 16На 3

года отложил 
покупку 21 нового 
самолета «Аэрофлот»  
с. 12

Онлайн-магазин Ozon 
запустил раздел с 
российскими товарами 
с. 12

троля над телефоном банкиры ре-
комендуют незамедлительно обра-
титься к оператору сотовой связи 
для блокировки номера телефона, 
а также в банк — для блокировки 
платежных инструментов.

«В случае хищения или утраты 
iPhone его необходимо в любом 
случае принудительно блокиро-
вать через сайт, это отрежет пути 
доступа к  Siri. А  самая главная 
рекомендация  — определиться, 
так ли вам необходимо это прило-
жение, насколько часто вы поль-
зуетесь его услугами. Если ответ 
«не очень», то лучше не использо-
вать его», — говорит руководитель 
направления «аудит и  консал-
тинг» Group-IB Андрей Брызгин.

Он предупреждает о возмож-
ном всплеске случаев мошенниче-
ства с использованием Siri. В по-
следней версии операционной 
системы Apple дала голосовому 
помощнику доступ к мобильным 
приложениям, поясняет он, и раз-
работчики мобильного банкин-
га наверняка будут пользоваться 
этой возможностью и официаль-
но разрешат через голосового по-
мощника отправлять платежи.

Как  ранее писал РБК, число 
преступлений, связанных с  хи-
щением средств с помощью мо-
бильных устройств, в последние 
годы растет рекордными темпа-
ми. По  подсчетам Group-IB, об-
щий объем средств, похищенных 
хакерами у  российских банков 
с  июля 2015 по  июль 2016 года, 
составил 5,5 млрд руб. Банкиры 
также отмечают рост числа ки-
берпреступлений и  увеличение 
затрат на информационную без-
опасность. Как ранее говорил зам-
пред Сбербанка Станислав Кузне-
цов, число инцидентов в области 
информационной безопасности 
за  последние два года выросло 
в 12 раз. В 2015 году крупнейший 
банк страны потратил на инфор-
мационную безопасность около 
1,5 млрд руб., или 0,7% от чистой 
прибыли по МСФО. 

Рейтинг банка РПЦ может быть пересмотрен 

«Пересвет» не мил
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Агентство Fitch может пони-
зить рейтинг банка «Пересвет» 
в случае ухудшения ситуации 
с ликвидностью. Аналитики 
отмечают, что банк пытается 
снизить отток средств физлиц, 
повышая доходность по депо-
зитам.

Международное рейтинговое 
агентство Fitch поставило рейтин-
ги банка «Пересвет», в том числе 
долгосрочный рейтинг дефолта 
эмитента (РДЭ), на пересмотр с не-
гативным прогнозом. Сейчас бан-
ку присвоен рейтинг на уровне В+.

Рейтинговые действия связа-
ны с увеличением давления на 
ликвидность банка в связи с отто-
ком вкладов и погашением меж-
банковских кредитов, следует из 
пресс-релиза агентства.  Как на-
поминают аналитики Fitch, банк 
ввел ежедневный лимит на снятие 
средств с депозитов физических 
лиц (100 тыс. руб., или $1,5 тыс.).

Однако это не единственная 
мера, которой банк пытается сни-
зить отток средств. Согласно ин-
формации на сайте банка, 7 ок-
тября кредитная организация 
ввела новый сезонный вклад — 
«Покровский». Разместить сред-
ства клиентам было предложено 
под 9,15–9,65% годовых. Однако 
уже в середине октября ставка 
по нему была повышена на 0,55–
0,95 п.п.

«Мы будем наблюдать, как банк 
справится с оттоком ликвидно-
сти», — прокомментировал рей-
тинговые действия старший ди-
ректор по банковским рейтингам 
агентства Fitch Ratings Александр 

Данилов. По оценке агентства, на 
конец третьего квартала 2016 года 
подушка ликвидности банка со-
ставляла около 11 млрд руб. (это 
уже за вычетом 7 млрд руб. кратко-
срочных банковских привлечений, 
которые наиболее чутко реагируют 
на негативный фон).

«Судя по росту доходности об-
лигаций банка, участники рынка 
очень внимательно наблюдают за 
ситуацией в нем, и, скорее всего, 
рынок межбанковского кредито-
вания для «Пересвета» будет за-
крыт», — говорит Данилов.

По данным РСБУ по итогам 
девяти месяцев, у банка значи-
тельный объем фактически кра-
ткосрочных ресурсов: объем 
розничных счетов и вкладов со-
ставлял 22 млрд руб., еще 18 млрд 
руб. приходилось на текущие счета 
корпоративных клиентов.

В агентстве отмечают, что рей-
тинги «Пересвета» будут пониже-
ны, если ситуация в банке не улуч-
шится. «РДЭ может быть понижен 
до «ограниченного дефолта», если 
банк ужесточит или продлит дей-
ствие лимитов по снятию налич-
ности для своих клиентов», — го-
ворится в сообщении агентства.

«Текущие события усиливают 
риски понижения рейтинга бан-
ка. Однако, если он справится с 
оттоком ликвидности и ситуация 

стабилизируется, рейтинг может 
быть подтвержден на прежнем 
уровне», — говорит аналитик.

В Fitch также отмечают нео-
пределенность ситуации в банке 
в связи со сменой его руководи-
теля.   Как ранее писал РБК, 14 ок-
тября «Пересвет» объявил об ухо-
де председателя правления банка 
и назначении временно исполня-
ющего обязанности председателя 
правления. По мнению аналити-
ков, это создало некоторую неу-
веренность по поводу будущего 
управления банком и его страте-

гии, учитывая ту ключевую роль, 
которую играл предыдущий пред-
седатель правления, а также недо-
статок ясности по поводу обстоя-
тельств его отставки.

Ранее другое рейтинговое 
агентство, RAEX, сообщило в сре-
ду, что установило статус «под на-
блюдением» по рейтингу креди-
тоспособности банка «Пересвет». 
«Установление статуса «под на-
блюдением» по рейтингу обуслов-
лено негативным информацион-
ным фоном в отношении банка, 
который может провоцировать до-
срочное изъятие средств кредито-
рами», — пояснили в RAEX.

В то же время управляющий 
директор по банковским рейтин-
гам RAEX («Эксперт РА») Станис-
лав Волков сказал РБК, что в силу 

наличия у банка влиятельных ак-
ционеров его возможности по 
улучшению ситуации шире, чем 
у кредитных организаций, кото-
рые сталкивались с аналогичны-
ми проблемами.

Во вторник, 18 октября, стало 
известно, что «Пересвет» ограни-
чил выдачу вкладов физическим 
лицам суммами 100 тыс. руб., или 
$1,5 тыс. Как поясняли сотрудни-
ки call-центра, из-за возникшего 
ажиотажа они не могут удовлет-
ворить все заявки. В среду данные 
ограничения еще действовали.

Представитель пресс-службы 
банка «Пересвет» говорил, что 
связывает повышенный спрос с 
появлением сообщений в СМИ 
об исчезновении председате-
ля правления банка Александра 
Швеца. Банк после появления та-
ких сообщений опубликовал офи-
циальное заявление с уточнени-
ем, что Швец находится в Москве, 
но проходит курс лечения и по-
этому временно не может осу-
ществлять функции председате-
ля правления банка.

Банк «Пересвет» специализи-
руется на кредитовании крупных 
корпоративных клиентов, а так-
же малого и среднего бизнеса. 
Активы банка по РСБУ на 1 октя-
бря 2016 года составили 198 млрд 
руб. — 43-е место в ренкинге по ак-
тивам, по версии RAEX («Эксперт 
РА»), собственные средства — 30,3 
млрд руб., прибыль после нало-
гообложения за девять месяцев 
2016 года — 3,1 млрд руб. Основ-
ной акционер банка — Русская пра-
вославная церковь, которой при-
надлежит более 49% акций банка, 
24% владеет Торгово-промышлен-
ная палата (ТПП). 

«Мы будем наблюдать, как банк справится 
с оттоком ликвидности», — прокомментировал 
рейтинговые действия старший директор по 
банковским рейтингам агентства Fitch Ratings 
Александр Данилов

БАНКИ
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Крупнейший авиаперевозчик России отложил закупку 21 авиасудна на три года вперед

Самолеты не первым делом
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

На фоне замедления темпов 
роста авиаперевозок «Аэ-
рофлот» решил перенести 
поставку 21 нового самолета, 
запланированную 2017–
2018 годы, на более поздний 
срок. Это может устранить 
риск недозагрузки судов, заме-
чают эксперты.

Крупнейший российский авиа-
перевозчик «Аэрофлот» решил 
перенести поставку 21 нового 
самолета с 2017–2018 годов на 
2019–2021 годы, следует из пре-
зентации компании, представ-
ленной на Дне инвестора 18 ок-
тября (у РБК есть копия).

На 30 июня у «Аэрофло-
та» было 267 самолетов, из них 
больше половины  — средней 

дальности. В материалах компа-
нии по итогам первого полуго-
дия 2016 года, опубликованных в 
конце августа, говорилось, что в 
ближайшие два года она закупит 
63 новых самолета: 39 в 2017 году 
и еще 24 — в 2018-м. Согласно 
новой презентации, в 2016 году 
флот перевозчика увеличится до 
273 самолетов, а в ближайшие 
два года вырастет лишь на 42 ма-

шины (до 315), то есть в полтора 
раза меньше, чем ранее планиро-
валось. А оставшийся 21 самолет 
будет поставлен в последующие 
три года.

Опция rescheduling («пере-
нос поставок») рассматривается, 
подтвердил РБК источник, близ-
кий к «Аэрофлоту». Но детали на 
данный момент не определены, 
добавил он: «Будем определять 

позже, по мере уточнения стра-
тегии и планов развития парка 
воздушных судов». Представи-
тель компании отказался от ком-
ментариев.

Перенос сроков новых поста-
вок самолетов «Аэрофлота» мо-
жет устранить один из ключе-
вых рисков компании  — если 
авиапарк будет расти быстрее 
пассажиропотока, отмечается 

ТРАНСПОРТ

Как Ozon пытается заработать на патриотизме

«Русский дух» онлайн-ретейла
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Онлайн-магазин Ozon ре-
шил воспользоваться ростом 
патриотических настроений 
и запустил проект «Это все 
мое, родное». Но патриотизм 
не особенно влияет на еже-
дневные потребительские 
предпочтения, считают экс-
перты.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ 
АССОРТИМЕНТ

Новый раздел в каталоге товаров 
на  сайте Ozon.ru включает пять 
подразделов по товарным кате-
гориям: «Русский дух — в каждый 
дом» (мебель), «Русский стиль» 
(одежда), «Отдыхаем по-русски» 
(товары для хобби и увлечений), 
«Подарки с душой» (русские тра-

диционные сувениры), «Носталь-
гия по СССР» (товары советского 
периода). Среди российских брен-
дов, представленных в разделе, — 
одежда Finn Flare, производитель 
фильтров «Барьер», производите-
ли косметики Green Mama и Natura 
Siberica, Павловопосадская пла-
точная мануфактура и Гжельский 
фарфоровый завод, рассказывает 
представитель Ozon.

Всего ассортимент раздела на-
считывает более 150 тыс. товаров 
(на Ozon.ru продается 5 млн това-
ров, из которых 1,5 млн — книги). 
Как уверяет представитель Ozon, 
ежедневный трафик нового разде-
ла — 10 тыс. человек. Для сравне-
ния: к другим товарным категори-
ям на сайте обращаются от 1 тыс. 
до  8 тыс. покупателей в  день. 
Ozon запустил этот раздел, потому 
что «позиционирует себя как рос-

сийский магазин», говорит пред-
ставитель компании (среди акци-
онеров Ozon — инвестфонд Baring 
Vostok и АФК «Система»). Кроме 
того, в компании ссылаются на от-
зывы своих покупателей, которые 
«хотят покупать товары россий-
ского производства».

ПАТРИОТИЗМ 
В АССОРТИМЕНТЕ

Продвижение российских това-
ров  — федеральный тренд. Уже 
в следующем году российские то-
вары могут получить специальную 
маркировку — «Сделано в России» 
от Минпромторга. «Эффект стра-
ны происхождения», по  версии 
автора инициативы Минпромтор-
га, — важный инструмент государ-
ственной политики. В министер-
стве уверены, что указание страны 

на упаковке товара является зна-
чимым фактором при  покупке 
и  «увеличивает лояльность рос-
сиян к такой продукции».

Управляющий партнер Kirikov 
Group Даниил Кириков говорит, 
что появление маркировки «Сде-
лано в России» во многом напоми-
нает ход, использованный амери-
канскими маркетологами в 1970-х 
годах: в ответ на экспансию не-
мецких и  японских производи-
телей был запущен слоган «Будь 
американцем — покупай амери-
канское». «Проект дал положи-
тельный, но  достаточно крат-
ковременный эффект: власти США 
все равно были вынуждены при-
бегнуть к протекционистским ме-
рам», — напоминает эксперт.

Участие ретейлеров в  проек-
тах по продвижению российских 
товаров объясняется, по мнению 

Кирикова, двумя факторами. 
«Во-первых, подобная политика 
позволит использовать для вре-
менного наращивания продаж от-
голоски патриотического подъ-
ема, связанного с  украинским 
кризисом и  событиями в  Си-
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В нынешних экономических условиях перенос поставок новых самолетов на более поздний срок является логичным решением, отмечает эксперт

Как торгует Ozon

В 2015 году выручка Ozon.ru 
выросла на 33%, до 15 млрд 
руб., при росте рынка на 15%, 
заявил гендиректор ком-
пании Дэнни Перекальски. 
За последние два года ком-
пании удалось сократить 
убыток на 50%, а в 2017 году 
она планирует выйти на без-
убыточность.
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рии, — считает эксперт. — Во-вто-
рых, реализация этой инициати-
вы даст возможность лишний раз 
подчеркнуть лояльность бизнеса 
курсу государства в целом и ру-
ководству Минпромторга в част-
ности».

То, что массовый потребитель 
изменил свое отношение к  от-
ечественной продукции и  гра-
дус патриотизма вырос,  — это 

неслучайно, уверен управляющий 
партнер брендингового агентства 
Depot WPF Алексей Андреев: «Есть 
некая государственная политика, 
которая весьма планомерно ре-
ализуется. Эти сигналы слышат 
и потребители, и бизнес». По его 
версии, Ozon ничем не  рискует, 
но сразу «убивает двух зайцев»: 

«ангажирует потребителей (мно-
гие придут на этот баннер) и од-
новременно декларирует, что сиг-
налы услышаны».

Впрочем, исполнительный ди-
ректор содружества «РусБренд» 
Алексей Поповичев отмеча-
ет, что успех любого подобного 
проекта зависит не только от ло-
зунгов, но и от качества предла-
гаемых товаров. По его мнению, 

россияне благосклонно относятся 
прежде всего к пищевой продук-
ции отечественного производ-
ства. По другим категориям то-
варов — парфюмерии, косметике, 
одежде, обуви — отношение ме-
нее определенное, «народ пред-
почитает иностранную продук-
цию», уверен Поповичев. Именно 

поэтому нередко успешные оте-
чественные проекты по названи-
ям похожи на иностранные, на-
пример Carlo Pazolini, Mr Doors, 
добавляет собеседник РБК.

О том, что использование па-
триотических настроений не га-
рантирует успеха у  потребите-
лей напоминает еще один проект 
Минпромторга. Осенью 2015 года 
министерство запустило проект 
«Мода. Сделано в России» на од-
ной из  крупнейших в  мире он-
лайн-площадок  — китайской 
AliExpress. К участию были при-
глашены 466 российских компа-
ний, но  369 из  них отказались. 
А уже летом 2016 года стало ясно, 
что  проект провалился: за  не-
сколько пилотных месяцев поку-
патели сделали всего 24 заказа. 
«Еще до конца прошлого года ста-
ло понятно, что в текущем виде 
проект не работает, его деятель-
ность была фактически приоста-
новлена до выработки нового опе-
рационного решения и  ценовой 
политики участников», — написал 
на своей странице в Facebook ген-
директор Alibaba Group в РФ Марк 
Завадский. 

в обзоре Sberbank CIB по итогам 
Дня инвестора. В этом случае 
среднегодовые темпы увеличе-
ния флота замедляются до 5% в 
2016–2021 годах, указывают ана-
литики банка. Дело в том, что в 
2000–2014 годах число авиапас-
сажиров в России в среднем рос-
ло на 10,9% ежегодно (с 26 млн до 
109 млн человек), в 2014–2016 го-
дах снижается на 10,8% (с 109 млн 
до 96 млн), а в ближайшие десять 
лет будет расти  лишь на 3,8% в год 
и достигнет 135 млн в 2025 году, 
прогнозирует сам «Аэрофлот».

Однако в ходе встречи с ин-
весторами топ-менеджеры «Аэ-
рофлота» заявили, что клиент-
ская база компании будет расти 
быстрее, чем в среднем по рын-
ку, указывает Sberbank CIB: 
в  2016–2021 годах темпы ро-

ста составят 7,6% в год благода-
ря развитию лоукостера «Побе-
да» (ежегодный рост в среднем 
на 17%) — в 2021 году компания 
рассчитывает перевезти 61,5 млн 
пассажиров.

Президент «Аэрофлота» Ви-
талий Савельев в июньском 
интервью РБК говорил, что по 
бизнес-плану «Победа», у кото-
рой сейчас 12 самолетов в пар-

ке, должна увеличить их число 
до 40. Но «Аэрофлот» намерен-
но сдерживает развитие лоуко-
стера, потому что тот использу-
ет самолеты очень интенсивно, 
указывал он: «Их самолеты лета-
ют по 15 часов в сутки, а не 12, 
как у «Аэрофлота». «Если я по-
ставлю еще десять машин «По-
беде», то она у кого-то [из груп-
пы «Аэрофлот»] реально отберет 
пассажиропоток»,  — добавля-
ет топ-менеджер. В презента-
ции для инвесторов говорится, 
что эта «дочка» перевозчика к 
2021  году увеличит свой флот 
до 26 судов.

В нынешних экономических 
условиях перенос поставок но-
вых самолетов на более поздний 
срок является логичным решени-
ем, замечает аналитик инвести-
ционной компании «Атон» Ми-
хаил Ганелин. «Аэрофлот» сейчас 
получает самолеты, которые 
раньше принадлежали обанкро-
тившейся компании «Трансаэ-
ро», прежде всего дальнемаги-
стральные Boeing 747, у них очень 
большая вместимость, напоми-
нает он. Поэтому у компании есть 
возможность корректировать за-
купку новых самолетов.

В ходе Дня инвестора руко-
водство «Аэрофлота» не пред-
ставило финансовых прогнозов, 
но сообщило, что выручка оста-
нется на текущих уровнях, тог-
да кaк рентабельность снизит-
ся, говорится в обзоре Sberbank 

CIB. По итогам первого полуго-
дия 2016 года выручка компании 
выросла на 26,8%, до 223,8 млрд 
руб., а EBITDA увеличилась в 
2,3 раза, до 30 млрд руб. 

Транспорт. Торговля.
Продажи

В рублях, млрд В долларах, млрд

Источник: Fashion Consulting Group

Как меняются продажи люксовых товаров в России
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Московский универмаг сообщил 
о  значительном падении прибыли 

ЦУМ ставит на выручку
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

ЦУМ сообщил о росте выруч-
ки на 30% по итогам февра-
ля—июля 2016 года. Для этого 
компании пришлось пожерт-
вовать рентабельностью, 
в результате чего прибыль 
сократилась на 15%.

Выручка ЦУМа за полгода, с 1 фев-
раля по 31 июля, выросла на 12% 
в евро и на 30% в рублях по срав-
нению с аналогичным периодом 
2015 года, рассказал генеральный 
менеджер ЦУМа Александр Пав-
лов. Данные в абсолютных цифрах 
компания не раскрывает. Трафик 
в  ЦУМе вырос на  15%, средний 
чек за счет увеличения в нем ко-
личества товаров — на 10%, а кон-
версия — на 22%, заметил Павлов. 
Клиентская база универмага также 
увеличилась на 30%.

При этом прибыль всего одеж-
ного направления Mercury (поми-
мо ЦУМа оператор представля-
ет в  России бутики таких марок, 
как  Dolce & Gabbana, Tom Ford, 
Tod’s и  Saint Laurent) сократи-
лась примерно на  50%, отдельно 
ЦУМа — на 10–15%, признал Пав-
лов. Он объясняет это так называ-
емой стратегией «миланских цен»: 
ЦУМ расширяет свою долю рынка 
и пожертвовал рентабельностью, 
снизив цены на люксовые товары 
до европейского уровня, а по не-
которым категориям даже ниже. 
Уровень прибыли должен восста-
новиться в следующем году, наде-
ется Павлов.

Снижение цен является страте-
гически правильным ходом, и уже 
в 2017 году ЦУМ сможет повысить 
цены и нарастить прибыль, согла-
шается гендиректор «INFOline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Од-
нако это не единственный способ 
преодоления кризиса, отмечает 
аналитик. Например, другой круп-
нейший игрок сегмента luxury — 
Bosco di Ciliegi — сохраняет высо-
кие цены на свои товары.

Своей ценовой политикой ЦУМ 
смещает фокус с  качества, заяв-
лял владелец Bosco di Ciliegi Миха-
ил Куснирович в интервью «Ведо-
мостям» в начале октября. «Я живу 
в рациональном мире. Если я поку-
паю за 100, мои издержки еще 150, 

а я все это дело продаю за 240 — 
я не понимаю, в чем бизнес», — от-
мечал он.

Вместо этого Bosco наращива-
ет количество торговых площадей, 
в  частности проводит реконцеп-
цию торговой галереи «Петров-
ский пассаж», где ранее находились 
и другие арендаторы, а также раз-
вивает линейку спортивной одеж-
ды с  символикой олимпийской 
сборной России и онлайн-продажи.

Продажи через интернет-ма-
газин растут и  у  ЦУМа — за  год 
их  доля увеличилась в  два раза, 
до  6–7% от  общей выручки. Це-
лью компании является довести 
ее до 30%, говорит Павлов.

По его словам, еще одним драй-
вером роста выручки стало уве-
личение количества покупателей 
из Китая.

Ранее, на прошлой неделе, пред-
ставитель Mercury рассказал РБК, 
что иностранные туристы, основ-
ную часть которых составляют 
клиенты из Китая, почти втрое на-
растили свою долю в структуре про-
даж компании. Так, если в 2015 году 
на них приходилось только 3% вы-
ручки московского ЦУМа и 7% пе-
тербургского ДЛТ, то на текущий 
момент эти доли увеличились 
до 9 и 22% соответственно. Поми-
мо покупателей из Китая выросло 
число клиентов из Индии, Европы 
и с Ближнего Востока.

В начале года московский ЦУМ 
и петербургский ДЛТ разработали 
туристическую шопинг-програм-
му для китайских туристов в Рос-
сии. В частности, чтобы привлечь 
их в свои магазины, компания ста-
ла сотрудничать с российскими ту-
роператорами, в том числе с «Ин-
туристом», и профессиональным 
объединением в  сфере россий-
ско-китайского туризма «Мир 
без границ», которое помогает ма-
газинам внедрять стандарт China 
Friendly.

По данным Fashion Consulting 
Group, в 2015 году российский ры-
нок товаров класса люкс сократился 
впервые за пять лет — сразу на 9%, 
до 227,2 млрд руб. Но острая фаза 
кризиса осталась позади. По ито-
гам 2016 года рынок уменьшится 
не более чем на 1%, до 225 млрд 
руб., прогнозируют аналитики 
компании. 

ПРОДАЖИ

Продвижение российских товаров — 
федеральный тренд. Уже в следующем 
году российские товары могут получить 
специальную маркировку — «Сделано в России» 
от Минпромторга

Перенос сроков новых поставок самолетов 
«Аэрофлота» может устранить один 
из ключевых рисков компании — если авиапарк 
будет расти быстрее пассажиропотока, 
отмечается в обзоре Sberbank CIB 

Источник: данные компаний, ACAS
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Как заработать на правильном питании

Еда по вызову

РЕГИНА САДЫКОВА 

«Еда по подписке» — по-
пулярная бизнес-идея. Не 
нужно арендовать помеще-
ние для ресторана, а это один 
из ключевых факторов риска 
в бизнесе общепита. Как 
с нуля создать проект достав-
ки здорового питания?

Два-три года назад в России на-
чался бум сервисов «еды по под-
писке». Появились первые круп-
ные проекты «Партия еды», «Дома 
вкуснее», Elementaree (совокупные 
инвестиции более $1 млн), «Шеф-
маркет» ($6,3 млн инвестиций). 
Идея проста — человек отказыва-
ется от готовки и посещения ре-
сторанов и ест то, что ему привозят 
курьеры.

По словам основателя сервиса 
«Партия еды» Михаила Перегудо-
ва, в 2016 году выручка его компа-
нии вырастет в два раза и достиг-
нет 100 млн руб. У основательницы 
проекта Elementaree Ольги Зино-
вьевой планы еще более гранди-
озные — она рассчитывает, что в 
2016 году выручка вырастет в не-
сколько раз (в 2015 году она со-
ставила 70 млн руб.). Правда, при 
этом она признает, что прибыли 
компания по итогам года не полу-
чит — проект живет на инвестици-
онные деньги.

Рост рынка «еды по подпи-
ске»  — это мировой тренд. По 

оценкам исследовательской ком-
пании Technomic, рынок достиг $1 
млрд в 2015 году, а к 2020-му вы-
растет до $10 млрд. При этом уже-
сточается конкуренция — выжива-
ют далеко не все. Например, сервис 
«Катерина.ру», запустившийся на 
пике популярности подобных про-
ектов, переквалифицировался в 
кейтеринговую компанию, сервис 
«Радость приготовления» закрыл-
ся, да и Elementaree с трудом прео-
долел «долину смерти» в прошлом 
году — компанию покинул партнер 
Силард Букша, а Ольга Зиновьева 

весь прошлый год отчаянно реза-
ла издержки.

«Рынок «еды по подписке», 
очевидно, растет, на нем появи-
лись крупные игроки, своеобраз-
ные супермаркеты, которые рабо-
тают на массовую аудиторию, но 
перспективы есть и у новых ни-
шевых проектов, если они смо-
гут сделать персонализированное 
предложение и будут работать в 
премиум-сегменте. Конкуриро-
вать ценой с лидерами рынка по-
лучится вряд ли», — считает Ольга 
Зиновьева.

Самая очевидная ниша — до-
ставка еды для людей, которые все-
рьез заботятся о своем здоровье.  
«Рынок здорового питания растет 
даже в кризис. Больше половины 
заявок в наш бизнес-акселера-
тор — от проектов, связанных со 
здоровым питанием», — говорит 
Иван Сидорок, основатель центра 
кулинарных стартапов Mabius, со-
владелец Нижегородского масло-
жирового комбината. Он считает, 
что рынок онлайн-доставки здо-
рового питания будет расти еще 
много лет.

Как развиваются проекты, до-
ставляющие еду для любителей 
здорового образа жизни?

JUST FOOD: 
БИЗНЕС ХОЛОСТЯКОВ

Инженер-робототехник Никита 
Касатов, инженер-мехатроник 
Сергей Королев и специалист по 
квантовой и нелинейной оптике 
Ярослав Качанов решили скинуть-
ся на повара, когда поняли, что не 
могут решить проблему правиль-
ного питания. Все трое занимались 

спортом: Сергей играл в водное 
поло, Никита выступал за сбор-
ную России по парусному спорту, 
а Ярослав занимался кроссфитом.

Совмещать работу, спорт и са-
мостоятельную готовку казалось 
непосильным, а семьями молодые 
люди еще не обзавелись. «Прихо-
дилось почти каждый вечер ходить 
в магазин за продуктами, потом ва-
рить эту гречку, готовить мясо, рас-
кладывать это все по контейнерам. 
Это занимает полжизни!» — делит-
ся Сергей, работавший в то время в 
IT-компании «Платформа».

В поисках простого решения во-
проса правильного питания друзья 
стали тестировать различные сер-
висы доставки готовой еды. «Мы 
попробовали почти все. Некото-
рые привозили какие-то супы с 
креветками, суфле из манго  — 
все это мы не очень поняли. Да и 
стоило меню около 3,5 тыс. руб. в 
день, то есть в месяц на еду уходи-
ло бы более 100 тыс. руб.», — рас-
сказывает Сергей Королев. В ито-
ге им удалось найти два сервиса с 
адекватным ценником — в сред-
нем 1,5 тыс. руб. за дневное меню. 
Слабым местом оказалась достав-
ка. «Спортсменам, нацеленным на 
результат, важно питаться по ре-
жиму, не пропуская приемы пищи. 
Когда курьеры сервиса по достав-
ке правильного питания опазды-
вают на два часа, о каком режиме 
может идти речь!» — возмущается 
Королев.

Друзья решили нанять повара, 
который готовил бы для них пра-
вильную еду. Идея понравилась и 
другим знакомым — услуги кухар-
ки, которая готовила у себя дома 
на 10–12 человек, стоили 40 тыс. 
руб. в месяц, еще около 50 тыс. руб. 
уходило на оплату службы достав-
ки, продукты покупал курьер в ма-
газинах.

«Постепенно желающих пра-
вильно питаться становилось все 
больше. В чат в WhatsApp добав-
лялось все больше знакомых, ко-
торые просили доставлять им 
здоровую еду. Стало ясно — пора 
делать сайт, чтобы принимать за-
казы», — рассказывает Королев. 
Первые вложения составили все-
го 120 тыс. руб., 50 тыс. руб. из ко-
торых потратили на разработку 
первого варианта меню, осталь-
ное — на упаковку. Нашли в ин-
тернете поставщика экопосуды и 
закупили картонных контейнеров 
с пластиковой крышкой. «Логотип 
я накидал в KeyNote за 3 минуты, 
простенький сайт сделал знако-
мый программист бесплатно», — 
вспоминает Королев. При этом 
клиенты делали предоплату, ин-
гредиенты и упаковка закупались 
уже на их деньги.

В октябре 2015 года партнеры 
арендовали промышленную кух-
ню, зарегистрировали ИП и об-
новили сайт, к декабрю средне   
тыс. руб. «Мы договорились с ре-
стораном в одном из бизнес-цен-

Рост рынка «еды по подписке» — это мировой 
тренд. По оценкам исследовательской компании 
Technomic, рынок достиг $1 млрд в 2015 году, 
а к 2020-му вырастет до $10 млрд

Ряд компаний, работающих в сфере «еды по подписке», предлагает своим клиентам специальное питание для желающих похудеть, набрать вес или поддерживать спортивную форму
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тров наладить производство на их 
мощностях, — рассказывает Коро-
лев. — Мы доставляем еду с 6 утра 
до полудня, а готовим ночью — с 
8 часов вечера и до 2–3 часов ночи, 
когда кухня бизнес-центра проста-
ивает».

Самым сложным, по словам 
основателей проекта, оказалось 
найти сотрудников. Пришлось са-
мим принимать заказы и коорди-
нировать работу курьеров. «Сме-
нили около четырех шефов, трех 
администраторов. Искали по ре-
комендациям, знакомым, в ресто-
ранной тусовке», — рассказывает 
Королев. Сейчас Just Food пред-
лагает шесть программ питания: 
для набора массы, для борющихся 
с лишним весом и для тех, кто хо-
чет поддерживать форму. На сай-
те можно рассчитать свою норму 
калорий.

Доставляют коробочки со здо-
ровой едой раз в два дня 15 ку-
рьеров. В среднем в месяц отгру-
жается 2 тыс. наборов, в сентябре 
средний объем производства со-
ставил 80 наборов в день. «Самый 
популярный тип подписки — на 
две недели, — говорит Сергей Ко-
ролев. — Даже если человек зака-
зывает еду несколько месяцев под-
ряд, ему психологически удобнее 
заплатить 12–13 тыс. руб., а потом 
продлевать, нежели оформлять 
подписку сразу на месяц за 23 тыс. 
руб.». Основной канал привлече-
ния новых клиентов — Instagram 
(у Just Food 11 тыс. подписчиков).

Обновления меню обсуждают 
всей командой. «Введение нового 
соуса может вырасти в целую дис-
куссию: один встанет на защиту 
вкуса, другой — калоража, — при-
знает Сергей. — В целом, эта еда 
требует определенного привыка-
ния, философского отношения, 
она не для гурманов». Несмотря 
на то что Касатов и Качанов про-
должают работать айтишниками, 
ключевые вопросы основатели ре-
шают вместе.

Обороты компании сейчас со-
ставляют порядка 2,2 млн руб. 
в месяц. Основные расходы  — 
200 тыс. руб. на зарплату поваров 
и примерно столько же на зарпла-
ту двух администраторов и управ-
ляющего. 100 тыс. руб. уходит на 
аренду кухни в 200 кв. м. Порядка 
500 тыс. руб. стоит закупка ингре-
диентов, в 250 тыс. руб. обходится 
упаковка и во столько же — услуги 
курьеров. Чистая прибыль — около 
200 тыс. руб.

EATBIT: ОНЛАЙН-РЕСТОРАН 
ПРАВИЛЬНОГО ПИТАНИЯ

Екатерина Баранова скинула 15  кг, 
питаясь отварными куриными 
грудками и гречкой. Но распла-
чивалась за свой результат долго: 
пришлось потратить полтора года 
на восстановление здоровья. После 
такого опыта девушка перестала 
экспериментировать с диетами и 
пошла работать тренером в один 
из кроссфит-залов Москвы.

«Большинство не понимает, что 
есть отварную куриную грудку и 
творог месяцами — это не реше-
ние проблемы. Месяц, и крышку у 
тебя точно сорвет, потом наберешь 
еще больше», — утверждает Бара-
нова. Она постоянно носила с со-
бой в фитнес-клуб контейнеры с 
едой. Коллеги и клиенты частень-
ко интересовались, что же это та-
кое она ест. Как-то раз в поисках 
нового рецепта на одном из аме-
риканских сайтов Екатерина уви-
дела рекламу сервиса здоровой 
еды «по подписке» и подумала, 
что могла бы организовать нечто 
подобное в России. Стала готовить 
дома для коллег и некоторых кли-
ентов фитнес-клуба. Когда желаю-
щих заказывать блюда авторства 
Барановой стало много, девушка 
решилась организовать свой сер-
вис доставки еды.

С инвестициями в 1 млн руб. 
помогла семья. На эти деньги год 
назад девушка сняла кухню в ре-
сторане бизнес-центра у метро 
«Римская» в Москве, заказала у 
дизайнера логотип и наняла пова-
ра. «Так как у меня не было вооб-
ще никакого опыта в ресторанном 
бизнесе, то наделала кучу ошибок. 
Например, купила пакет программ 
для управления ресторанами iiko 
за 130 тыс. руб., но большая часть 
функционала не понадобилась», — 
вспоминает Екатерина.

Ингредиенты Баранова поку-
пает сама — у фермеров либо в 
магазинах, а доставку доверила 
курьерской службе. Самым слож-
ным оказалось составить меню. 
«Мне нужно было составить его 

так, чтобы ничего не повторялось, 
сохранялся баланс белков, жиров 
и углеводов, а поварам было удоб-
но использовать ингредиенты для 
разных блюд», — говорит предпри-
нимательница. По ее словам, сер-
вис фокусируется именно на ка-
лорийности рациона и вкусовых 
характеристиках блюд, а не дие-
тических продуктах.

EatBit предлагает комплексные 
программы и блюда с определен-
ной калорийностью. Так, день ди-
еты на 1600 килокалорий обойдет-
ся в 1,5 тыс. руб., месяц — в 35 тыс. 
руб. Сейчас в базе сервиса 400 кли-
ентов, из них восемь постоянно 
едят блюда только EatBit уже пол-
года. По расчетам РБК, ежемесяч-
ная выручка проекта составляет 
около 800 тыс. руб. Работу тренера 

Екатерина оставила, но и вернуть 
семье долг пока не смогла.

Масштаб бизнеса невелик, зато 
Екатерина знает каждого постоян-
ного клиента и адаптирует блю-
да — кто-то не ест рис, а у кого-то 
аллергия на молочные продукты. 
«Я всегда мечтала об уютном ресто-
ранчике с семейной атмосферой, — 
признается Баранова. — Но с мо-
сковскими ценами на аренду это 
нереально, поэтому и решила сфо-
кусироваться именно на доставке».

GROW FOOD: 
ЗДОРОВЫЙ СТАРТАП

По иронии судьбы интернет-пред-
приниматели Даниэль Гальпер и 
Павел Паскарь придумали идею 

сервиса по доставке здорового пи-
тания для спортсменов, когда вы-
пивали в баре. Летом 2015 года они 
оба проходили акселерационную 
программу в петербургском биз-
нес-инкубаторе iDealMachine  — 
каждый со своим IT-проектом. 
Во время очередных посиделок 
в пятницу жаловались друг дру-
гу, сколько же времени уходит на 
подсчет калорий, белков, жиров, 
углеводов, а главное — на готовку. 
«Мы оба спортсмены: Паша зани-
мается самбо, а я хожу в «качал-
ку», — говорит Даниэль. — Нужно 
правильно и вовремя питаться, но 
совершенно нет времени посто-
янно заниматься организацией 
своего рациона, а это 90% успеха 
в бодибилдинге».

В сентябре 2015-го компаньоны 
сняли кухню площадью 40 кв.  м 
в Санкт-Петербурге и запустили 
сервис доставки. С расчетом ка-
лорийности и составлением меню 
помогал знакомый тренер по фит-
несу и спортивный диетолог. «По-
началу все шло очень медленно, 
клиентов не было, зато была воз-
можность для экспериментов с 
меню», — рассказывает Даниэль.

Продажи пошли, лишь когда 
один из знакомых фитнес-блоге-
ров выложил в Instagram фото кон-
тейнеров с логотипом Grow Food. 
Тогда предприниматели стали ак-
тивно сотрудничать со спортсме-
нами и другими фитнес-блогера-
ми, начали бесплатно поставлять 
свои коробки спортсменам во вре-
мя чемпионатов. «Мы обеспечива-
ем их питанием, они рассказывают 
о нас в своих соцсетях», — говорит 
Гальпер. Подключение соцсетей 
дало взрывной эффект: в январе 
2016 года у сервиса было уже бо-
лее 200 постоянных клиентов про-
тив 40 в декабре 2015-го.

Еще в ноябре 2015 года проект 
поддержал инвестор Александр 
Бородич — он вложил 4 млн руб. 

«Несмотря на то что Grow Food 
кажется очередным сервисом по 
доставке еды, я как айтишник 
и маркетолог рассмотрел в нем 
конкурентные преимущества и 
технологические решения, кото-
рые позволят проекту легко мас-
штабироваться», — говорит Бо-
родич.

В январе 2016 года команда про-
екта переехала на новую площад-
ку — с кухней в 400 кв. м и новым 
оборудованием, которое закупали 
за границей. Благодаря инвести-
циям Бородича стали нанимать 
профессионалов высокого уровня: 
шеф-повара привлекли из извест-
ной в Петербурге сети итальянских 
ресторанов, а технологов — из сети 
гипермаркетов «О’кей».

У сервиса есть только два вида 
меню: «для сушки» и «для набо-
ра массы» — это позволяет систе-
матизировать процесс и снижать 
издержки. Цены на недельное 
меню от Grow Food начинаются 
от 3,3 тыс. руб. в Санкт-Петербур-
ге и от 3,5 тыс. руб. в Москве. Впро-
чем, качество питания устраивает 
далеко не всех. «От перебора жи-
вотного белка к среде у меня слу-
чилось жуткое несварение», — пи-
шет в своем обзоре блогер Таша 
Соколова.

Инвесторов обилие гречки в 
меню не смущает: в июне 2016-го 
сервис привлек еще 30 млн руб. от 
фонда AddVenture. Сейчас сервис 
продает здоровую еду на 25 млн 
руб. в месяц в Москве и Санкт-Пе-
тербурге. Каждый день только в 
Санкт-Петербурге 50 водителей 
развозят коробочки с Grow Food, 
еще 50 человек заняты на про-
изводстве, 15 — в офисе в Петер-
бурге. В планах у компаньонов — 
организовывать доставку еды по 
всей России почтой DHL. Вряд ли 
доставленная по почте еда будет 
вкусной, но «для сушки» это и не 
важно. 

Во сколько обойдется «еда по подписке»

Сервис Средняя стоимость рациона на 2 недели 
по будням, тыс. руб.

  Доставка

GrowFood (на 1500 ккал) 8,4 2 раза в неделю

JustFood   (на 1500 ккал) 12,9 раз в 2 дня

EatBit  (на 1500 ккал) 17,8 ежедневно

Elementaree (индивидуальный расчет ккал) 15 2 раза в неделю 

«Партия еды» (10 вегетарианских ужинов на двоих) 6,6 2 раза в неделю

«Шефмаркет» (10 диетических ужинов на одного) 8,8 2 раза в неделю 

Источник: данные компаний

Доставка здорового питания — одна 
из популярных ниш на рынке «еды по подписке». 
Рынок питания для приверженцев здорового 
образа жизни продолжает расти даже в кризис, 
отмечает эксперт 
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Что делать валютным резидентам с письмами из ФНС

Повестка в налоговую
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Владельцы зарубежных счетов, 
которые не отчитались о них 
до 1 июня, стали получать 
письма от ФНС с требованием 
явиться в налоговую инспек-
цию лично. Чем это грозит 
и что делать получателям?

 В октябре территориальные ин-
спекции ФНС начали рассылать 
письма россиянам, которые вла-
деют счетами в зарубежных бан-
ках и до сих пор не отчитались о 
движении денежных средств по 
ним, с требованием явиться лич-
но в налоговую службу. Согласно 
федеральному закону №173-ФЗ 
«О валютном регулировании и 
валютном контроле», владельцы 
заграничных счетов были обязаны 
предоставить эту информацию до 
1 июня текущего года.

В своих письмах ФНС подчер-
кивает, что неявка в налоговую 
службу чревата административной 
ответственностью, предусмотрен-
ной ч.1 ст.19.4 КоАП. В этой статье 
говорится о «воспрепятствовании 
законной деятельности должност-
ного лица органа государствен-
ного контроля». Это значит, что 
уклоняющимся от посещения ин-
спекции гражданам может быть 
вынесено предупреждение или 
штраф в размере 500–1000 руб. 
Для должностных лиц предусмо-
трен штраф 2000–4000 руб.

С ЧЕМ СВЯЗАНА РАССЫЛКА 
ФНС

Пресс-служба ФНС в ответ на за-
прос РБК сообщила, что рассылка 
уведомлений — это стандартная 
процедура для информирования 
налогоплательщиков о возмож-
ном нарушении действующего 
законодательства. ФНС заверя-
ет, что не собирается привлекать 
налогоплательщиков к админи-
стративной ответственности без 

подтверждения факта правона-
рушения и их вины в этом. По 
КоАП штраф за непредставление 
отчета по движению средств на 
иностранных счетах составляет 
сегодня до 3000 руб. при первич-
ном нарушении.

Количество россиян, уже отчи-
тавшихся об иностранных счетах, 
ФНС раскрывать отказывается. По 
мнению партнера Paragon Advice 
Group Александра Захарова, на-
логовая служба не хочет афиши-
ровать эти данные, потому что 
пока таких людей, скорее все-

го, очень мало. Эксперты не мо-
гут оценить и число тех, кто дол-
жен отчитываться перед ФНС. По 
данным Центризбиркома, в авгу-
сте 2016  года число граждан Рос-
сии, проживающих на постоянной 
основе за рубежом (а значит, воз-
можно, имеющих иностранные 
счета) и состоящих на консуль-
ском учете, составляло примерно 
2 млн человек.

КТО МОГ ПОЛУЧИТЬ ПИСЬМА

Опрошенные РБК эксперты гово-
рят, что письма получили те, кто 
сознательно не стал отчитывать-
ся перед ФНС, а также те россияне, 
которые давно живут за границей, 
не являются валютными рези-
дентами и не обязаны посылать 
отчеты в налоговую службу. Рас-
сылка писем-уведомлений — это 
попытка ФНС переложить часть 
своих обязанностей на плечи са-
мих граждан, считает Александр 
Захаров. 

«Налоговая служба должна 
была сначала запросить МВД о 
том, снялся ли конкретный чело-
век с регистрации или нет, чтобы 
понять, уехал ли он за рубеж для 
постоянного проживания. Если бы 
оказалось, что россиянин снялся с 
постоянной регистрации, ФНС в 
принципе не могла бы отправить 
ему письмо, потому что у него нет 
официального адреса в России», — 
пояснил юрист.

Он добавил, что в этом случае 
письма от ФНС получили в основ-
ном родственники граждан, кото-
рые давно уже лишились статуса 
валютных резидентов. По действу-
ющему законодательству россий-
ский гражданин, проживающий за 
рубежом, перестает быть валют-
ным резидентом спустя год пре-
бывания за пределами России, 
если только он вдруг не решит вер-
нуться на родину хотя бы на один 
день, напоминает Захаров.

ЧТО ДЕЛАТЬ С ПИСЬМАМИ

Для людей, давно потерявших ва-
лютное резидентство, единичный 
штраф от ФНС за неявку на беседу 
выглядит меньшей проблемой, 
чем однократный въезд в Россию, 
говорит Захаров. «ФНС, используя 
незнание закона, пытается скло-
нить людей к тому, чтобы они 
приехали и сразу стали валютны-
ми резидентами», — пояснил экс-
перт. По его словам, родственники 

проживающего за рубежом росси-
янина не обязаны реагировать на 
письма ФНС.

Партнер компании UFG Wealth 
Management Дмитрий Кленов и 
вовсе считает рассылку ФНС про-
стой проверкой. Ее цель — как раз 
выявить, кто из налогоплатель-
щиков зарегистрирован в России 
и имеет счета за рубежом, а кто — 
давно уехал на постоянное про-
живание за границу и больше не 
является валютным резидентом, 
говорит он.

В первом случае Кленов совету-
ет не игнорировать уведомления 
от ФНС: в административном де-
лопроизводстве бремя доказатель-
ства лежит на самом человеке, а не 

на государстве, поэтому россияне 
должны быть сами заинтересова-
ны в том, чтобы уладить все вопро-
сы с налоговыми органами. «Если 
налогоплательщик, получивший 
письмо, не проживает в России, 
он может назначить своего пред-
ставителя, который придет за него 
в ИФНС и объяснит, что получатель 
уведомления уже не является ва-
лютным резидентом», — продол-
жает Кленов.

Партнер консалтинговой ком-
пании PwC Максим Кандыба со-
ветует владельцам иностранных 
счетов, которые проживают за ру-
бежом, предоставить объяснение 
в ФНС в письменном виде. «Они 
могут упирать на то, что не явля-
ются валютными резидентами и 
обязанность по предоставлению 
отчета по счетам их не касает-
ся», — говорит он. По его мнению, 
эти доводы могут быть восприня-
ты налоговыми органами и позво-
лят снять вопросы в будущем.

ЧТО ЖДЕТ НЕОТЧИТАВШИХСЯ

Нарушение налогового законо-
дательства обойдется тем, у кого 
сохраняется статус валютного ре-
зидента России, довольно дорого. 
Если он не сообщит о счете вообще 
и об этом в итоге станет известно 
ФНС  — придется заплатить штраф 
от 4000 до 5000 руб. За несвоев-
ременное информирование об 
открытии счета провинившийся 
заплатит от 1000 до 1500 руб.

Наказание за то, что валютный 
резидент не успел в течение неде-
ли предоставить подтверждающие 
документы о движении средств по 
счету, примерно такое же. Опоз-
дание на десять дней или мень-
ше будет стоить от 300 до 500 руб., 
больше чем на месяц — от 2500 до 
3000  руб. Повторное нарушение 
обойдется в 20000 руб.

Если валютный резидент вооб-
ще не сообщал в налоговую служ-
бу о своем счете за границей и при 
этом получал на него доход в те-
чение нескольких лет — это уже 
уклонение от уплаты налогов. В 
этом случае ФНС может потре-
бовать доплатить налоги, а также 
выписать различные штрафы — 
до 100% сумм, зачисленных на 
эти счета. 

Эксперты считают рассылку ФНС простой 
проверкой. Ее цель — как раз выявить, кто 
из налогоплательщиков зарегистрирован 
в России и имеет счета за рубежом, а кто — 
давно уехал на постоянное проживание 
за границу и больше не является валютным 
резидентом Проблема на два листа

Требование к гражданам от-
читываться по зарубежным 
счетам появилось в результате 
поправок в закон «О валютном 
регулировании и валютном 
контроле». В декабре 2015 
года правительство выпустило 
постановление, объясняющее 
порядок этой процедуры. Блан-
ки отчетности представляют 
собой форму из двух листов. 
На первом необходимо указать 
данные заявителя, на втором — 
информацию по счету в ино-

странном банке (сколько денег 
получено на него и сколько 
потрачено за отчетный период). 
Если счетов больше одного, то 
ФНС надо предоставить первый 
лист и несколько экземпляров 
вторых листов — по количеству 
счетов. Отчетность необходимо 
подавать в налоговую службу 
каждый год до 1 июня. ФНС 
имеет право потребовать под-
тверждающие отчет документы, 
которые владелец счета обязан 
предоставить в течение недели.
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